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День воинской славы России. День победы русской 
армии под командованием Петра Первого над 
шведами в Полтавском сражении, 1709 год.

Международный день борьбы с коррупцией. 
По инициативе ООН 9 декабря отмечается Международный 
день борьбы с коррупцией.

По инициативе Президента В. Путина  
в России стартуют 19 новых 
национальных проектов.
Национальные проекты  начнут 
реализовывать с января 2025 года — 
всего планируется запустить 20 программ. 
При этом паспорта 19 из них уже готовы.
На нацпроекты до конца 2030 года 
планируют направить более 40 трлн 
рублей из бюджета и 13 трлн привлечь 
из внебюджетных источников.
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цифры и факты

[ Более 3 млрд руб. ]
привлекут в ближайшие 

6 лет в туризм калмыкии 

[ Почти 280 тыс. тонн ]
собрали бахчевых 

в Волгоградской области

[ Более 280 млн руб. ]
получил господдержки на строительство 

глэмпингов и кемпингов 
астраханский турбизнес

[ Еще 4,6 млрд руб. ]
дал федеральный центр 

на обустройство 
волгоградских дорог

[ Около 25 млн руб. ]
составил объем агроэкспорта 

из ростовской области

[ На 27 млн руб. ]
закупили госкомпании 

товаров и услуг у самозанятых 
калмыкии

[ На 1,4 млрд руб. ]
докапитализируют 

фонд  развития 
калмыкии

[ За 900 млн руб. ]
построят в адыгее 
агробиотехнопарк 

[ 24,2 тыс. тонн ]
вырастили рыбы 

на предприятиях дона 
в 2024 году

[ 1,2 млрд руб. ]
выделят власти кубани 

для ликвидации последствий
ЧС в анапе

[ За 752 млн руб. ]
запускает крымская компания 

в ростовской области производство 
беспилотников

[ 1,8 млрд руб. ]
 получат на развитие 
Севастополь и крым

[ Почти 80 млн руб. ]
выделило правительство 

Севастополя на борьбу 
с выбросами мазута на берег 

[ Более 5,8 млн ]
человек составил турпоток 

с начала года в крым

[ На 10,5 тыс. тонн ]
заработало 

на кубани хранилище 
для фруктов

[ На 11,7 млрд руб. ]
собрали урожай 

краснодарские аграрии

[ 15 млрд руб. ]
вложит «лукойл»

в теплосети Волгодонска

[ 2,6 млрд руб. ]
 привлекли финансирования 

астраханские предприниматели 
благодаря нацпроекту

[ На 13 млрд руб. ]
закупили сельхозтехнику 

аграрии кубани

[ Почти 60 млрд руб. ]
внесли в бюджет 

кубани предприятия 
потребсферы
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ственных доходов – почти 128%, инвестиций – свыше 145%.  Ады-
гея – в числе лидеров в стране по обновлению автодорог и со-
храняет опережающие темпы: за 6 лет введены в эксплуатацию 
объекты общей протяженностью 507 км; с опережением идём в 
сфере жилищного строительства, что позволило за эти годы в 
три раза нарастить объемы вводимого жилья – это свыше 2 млн 
400 тыс. кв. м жилья. С информацией о предварительных итогах 
реализации национальных проектов и госпрограмм по итогам 

ООО «Мамруко» является одним из ведущих производителей под-
солнечного масла в Южном федеральном округе. Новое производ-
ство создает ИП «Мамруков Р.Д.» 
Инвестор сообщил, что маслоэкстракционный завод производи-
тельностью 500-600 тонн переработки семян подсолнечника в сут-
ки возводится по самым современным технологиям. На территории 
почти 60 тыс. кв. метров уже построены производственные цеха, 
склады, офис и весовая. Закуплено семеновеечное и семенору-
шальное оборудование. Общий объем инвестиций составит 1,5 
млрд рублей, в том числе – заемные средства. Завершить строи-
тельство планируется к концу 2025 года.
Это будет круглогодичное производство полного цикла, включаю-
щее закупку, хранение, переработку семян масличных культур, 
производство и реализацию масла подсолнечного, шрота подсол-
нечного, масла рапсового прессового и экстракционного, шрота 
рапсового. Рядом строятся культурно-досуговый центр и объекты 
для торговли фирменной продукцией «Мамруко». На предприятии 
будет создано около 500 рабочих мест с высокой заработной пла-
той.
Компания сохраняет обширную географию поставок в России. 
Более того, продолжают действовать экспортные поставки. Фасо-

В работе приняли участие председатель ГСХ РА Владимир На-
рожный , председатель Кабинета министров РА Анзаур Керашев , 
члены регионального кабмина, руководители региональных мини-
стерств, ведомств и территориальных подразделений федераль-
ных органов власти, главы муниципалитетов.

Глава Адыгеи ознакомился с ходом строительства крупного маслозавода
Глава Адыгеи Мурат Кумпилов посетил в ноябре 2024 

года строящийся маслоэкстракционный завод – новое 

предприятие ООО «Мамруко».

В Адыгее подвели предварительные итоги реализации мероприятий 
национальных проектов и госпрограмм в 2024 году
В Доме правительства РА состоялось планёрное совещание 

Кабинета министров РА под председательством Главы 

Адыгеи Мурата Кумпилова . Мероприятие было посвящено 

подведению предварительных итогов реализации 

национальных проектов и государственных программ РФ в 

2024 году и постановке задач на 2025 год.

Республика Адыгея

регион-info

ванное масло и разливное нерафинированное подсолнечное мас-
ло «Мамруко» из Адыгеи сегодня отправляется в Китай, Вьетнам, 
Катар, ОАЭ, Армению, Азербайджан, Киргизию, Грузию и Ливию. 
Также предприятие активно занимается благотворительной дея-
тельностью, направляет свою продукцию в новые регионы России, 
участвует в ярмарках выходного дня, где реализует масло по себе-
стоимости.
Адыгея известна не только нашим знаменитым адыгейским сыром. 
У нас производится широкая линейка качественных продуктов пи-
тания. Масло «Мамруковское» – еще один региональный бренд, 
которым по праву гордимся и будем поддерживать.

На севере Майкопа появится новый жилой комплекс
Строительная компания ССК, федеральный девелопер 

построит в столице Адыгеи уникальный жилой комплекс.

В Адыгее построят два завода 
для переработки риса
До конца 2025 года в Адыгее запустят два предприятия для 

переработки риса-сырца, выращенного в регионе и соседних 

субъектах. Новые предприятия будут перерабатывать до 

400 тонн риса в сутки. Пока не уточняется, кто станет 

инвестором и какова сумма вложений в проекты.

По словам представителей девелопера, ЖК «Долина» будет 
реа лизован по проекту комплексной застройки. Всего жилой 
комплекс будет состоять из 16 домов.
На территории в 24 га города Майкопа будет реализована кон-
цепция «города в городе», возведя дома разной высотности — 
от 13 до 16 этажей.
Сообщается, что на территории жилого комплекса появятся шко-
ла на 1100 мест и детский сад, который сможет принять 240 вос-
питанников, физкультурный центр, который станет бесплатным 
для жителей, а также сквер.
Закрытые дворы будут оснащены умными шлагбаумами и ка-
мерами с автоматической фиксацией нарушений порядка. На 
безопасном пространстве обустроят зоны игр для детей общей 
площадью более 3,5 тыс. кв. м, а также спортивные площадки 
для большого и настольного тенниса, футбола, баскетбола и 
силовых тренировок. Также в ЖК предусмотрено более 3 тысяч 
машиномест.

В 2024 году в Адыгее собрали 53,7 тыс. тонн риса с площади 9 тыс. 
га. Урожайностью отличились Тахтамукайский, Красногвардейский 
и Шовгеновский районы, где она превысила 59 центнеров с га.

Республика Адыгея продолжает налаживать деловые контакты
с Казахстаном
      С 21 по 23 ноября в городе Алма-Ата проходила 

Международная выставка непродовольственных 

товаров для торговых сетей и маркетплейсов «NON-FOOD 

ASIA EXPO».

Отмечается, что республику на выставке представляет «Дом-
БытХим» – отечественный производитель товаров бытовой хи-
мии и парфюмерно-косметической продукции.
Стенд компании организован при содействии Центра поддерж-
ки экспорта Республики Адыгея, в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство». Первый вице-министр торгов-
ли и интеграции Республики Казахстан Айжан Бижанова выра-
зила надежду на усиление международного взаимодействия с 
Казахстаном по итогам мероприятия.

Застройщик выбрал для дизайна фасадов современный урбани-
стический стиль, а также увеличил размер окон и использовал 
специальное зеркальное покрытие стекла, защищающее от уль-
трафиолетовых лучей, уточнили в пресс-службе компании.
      ЖК«Долина» – это уже второй проект строительной компании 
ССК в Майкопе.

минувшего года выступил председатель Кабинета министров РА 
Анзаур Керашев. По данным докладчика, в 2024 году Республика 
Адыгея участвовала в реализации мероприятий 13 национальных 
проектов и 17 государственных программ Российской Федерации. 
На реализацию мероприятий национальных проектов и государ-
ственных программ Российской Федерации в 2024 году было 
предусмотрено более 18,7 млрд рублей. В течение года на тер-
ритории республики велись работы по строительству, реконструк-
ции, капитальному ремонту, а также мероприятия по технологиче-
скому присоединению к сетям на 72 объектах здравоохранения, 
образования и молодёжной политики, культуры, спорта, социаль-
ной сферы, инфраструктуры. Работы завершены на 55 объектах, 
продолжатся в 2025 году – на 17 объектах.
Здесь же были подведены оперативные итоги исполнения респуб-
ликанского бюджета за 2024 год. Заместитель председателя Ка-
бинета министров РА – министр финансов РА Виктор Орлов про-
информировал, что за 2024 год налоговые и неналоговые доходы 
консолидированного бюджета региона составили 31 млрд 159,6 
млн рублей – темп роста к 2023 году 127,7% или плюс 6 млрд 
753 млн рублей. В том числе налоговые и неналоговые доходы 
респуб ликанского бюджета составили 22 млрд 623,5 млн рублей – 
темп роста к 2023 году 125,3% или плюс 4 млрд 561,7 млн рублей.

Открывая совещание, Глава республики отметил, что прошлый 
год завершил шестилетний этап реализации масштабных нацио-
нальных проектов. В Адыгее действовало 13 таких проектов. Ра-
бота по ним была полностью синхронизирована, увязана с реали-
зацией других инструментов развития.
«Всего, начиная с 2019 года, на осуществление мероприятий нац-
проектов, а также федеральных и республиканских государствен-
ных программ из бюджетов всех уровней было направлено более 
207 млрд руб.», – сказал Глава РА.
При этом, как подчеркнул Мурат Кумпилов, несмотря на серьез-
ные трудности и вызовы последних лет, в Адыгее обеспечен ста-
бильный рост основных экономических макропоказателей. Так, 
по итогам 2024 года темп роста ВРП оценочно составляет 105%; 
индекс промышленного производства – 104,8%; темп роста соб-
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Понимаем, по каким причинам к нам тянутся предпринимате-
ли из других регионов – это УСН 1%. Мы понимали, что будет 
наплыв, но сейчас накапливается критическая масса – пред-
приниматели создают реальный сектор экономики, процесс 
пошел. Это так называемый инвестиционный климат, мы с 80 
места поднялись здесь до 24-го. Основа – люди верят в воз-
можности и нам.
Индивидуальная программа развития. Мы получили долж-
ный эффект. Мы создали более 2,5 тысяч рабочих мест, на 
каждый госрубль привлекли два инвестиционных, благодаря 
господдержке создано 150 предприятий, снизили безработи-
цу (показатель был выше 10, сейчас ниже 5). Нам удалось 
создать много социальных объектов: новые школы, поликли-
ники.
По реализованной ИПР смогли создать документацию по но-
вым объектам.
Сегодня заявил, что вступаем в ИПР 2.0, по ней мы получим  
6 млрд рублей. Это существенная серьезная помощь.
Хочу отметить активность наших земляков, особенно моло-
дежи, в грантовой деятельности. 5 лет назад общая сумма 
грантов была от 3 до 10 млн рублей. Сегодня цифра пере-
валивает 200 млн рублей.

В Калмыкии на выборах победил действующий глава республики Хасиков
В Калмыкии на выборах победил действующий глава 

республики Бату Хасиков, выдвинутый партией 

«Единая Россия». Он набрал почти 80 процентов голосов 

избирателей.

На втором месте – кандидат от КПРФ, экс-советник предсе-
дателя правительства региона Михаил Намруев, набравший 
9,12 процентов голосов. На третьем – заместитель директора 
по воспитательной работе Элистинской классической гимна-
зии Айса Баянова, выдвинутая от партии «Новые люди» (5,85 
процентов). Замыкает четверку выдвиженец от ЛДПР Юрий 
Хрущев. У него чуть больше 4 процентов голосов.
Это будет второй губернаторский срок для Бату Хасикова. В 
марте 2019 года указом президента РФ Владимира Путина 
он был назначен временно исполняющим обязанности главы 
Республики Калмыкия, сменив на посту Алексея Орлова. 8 
сентября 2019 года в единый день голосования Бату Хасиков, 
баллотировавшийся от «Единой России», был избран главой 
Калмыкии. 

Выборы главы Калмыкии в 2024 году впервые проходили в 
трехдневном формате – с 6 по 8 сентября. По данным избир-
кома республики, они прошли без происшествий. Явка пре-
высила 61 процент. Так, проголосовали около 125 тысяч жи-
телей региона. Эти показатели превышают данные прошлых 
лет. В 2019 году общая явка избирателей на выборах главы 
Калмыкии составляла 55 процентов.

Республика Калмыкия

регион-info

Бату Хасиков: Я считаю, что мы сумели достичь главного результата
Официальный Глава Республики Калмыкия Бату Хасиков 

во время прямой линии рассказал об итогах в сфере 

предпринимательства:

– Я считаю, что мы сумели достичь главного результата – сде-
лать так, что наши земляки поверили в то, что в Калмыкии 
можно трудиться.

Как министерство экономики и 
торговли Республики Калмыкия 
поддерживает бизнес
Министерство экономики и торговли Республики Калмыкия 

активно поддерживает бизнес, предлагая различные меры и 

программы для развития.

В результате в регионе растет число предпринимателей и 
самозанятых. Сегодня их 26,2 и 12,7 тысяч соответственно. 
При этом число занятых в сфере МСП равняется 75,8 тысяч 
человек.

Калмыкия вошла в десятку регионов, перевыполнивших годовой план 
по посевам сельскохозяйственных культур 
Основными видами сельскохозяйственных культур в 

Калмыкии являются зерновые, подсолнечник, овощи, 

бахчевые, картофель, кормовые.

Итоги работы Министерства 
экономики и торговли Республики 
Калмыкия за 2024 год
Министерство экономики и торговли Республики Калмыкия 

подвело итоги 2024 года, обозначив значительные 

успехи в поддержке бизнеса, развитии малого и среднего 

предпринимательства (МСП) и реализации инвестиционных 

проектов.

Число предпринимателей в республике выросло до 26,2 
тыс., а самозанятых — до 12,7 тыс. На предприятиях МСП 
трудится 75,8 тыс. человек. В рамках национального проек-
та «Малое и среднее предпринимательство» Центром «Мой 
бизнес» предоставлено свыше 2100 услуг для начинающих 
и действующих предпринимателей, включая изготовление 
рекламной продукции, разработку бизнес-планов, регистра-
цию товарных знаков, помощь с сертификацией и выводом на 
маркетплейсы. Из них 311 услуг были направлены на разви-
тие и модернизацию бизнеса.  В 2024 году был проведён кон-
курс грантов для социальных предприятий и молодых пред-
принимателей. По итогам конкурса гранты на общую сумму 
2,5 млн рублей получили пять предпринимателей: одно со-
циальное предприятие и четыре молодых предпринимателя.  

108 предпринимателей воспользовались 98 экспортными ус-
лугами. Заключено четыре экспортных контракта, в том числе 
на поставки рыбных снеков, калмыцкого риса и мороженой 
рыбы в Армению и Азербайджан.
В сфере финансовой поддержки бизнеса также достигнуты 
важные результаты: Фонд развития Республики Калмыкия 
оказал поддержку 14 инвестиционным проектам на сумму 
306,1 млн рублей с созданием 153 рабочих мест. Центр «Мой 
бизнес» поддержал 5 проектов на 55,8 млн рублей, что при-
вело к созданию 30 рабочих мест.
12 субъектов промышленности получили финансовую под-
держку на сумму 66,5 млн рублей на приобретение оборудо-
вания, модернизацию производства и пополнение оборотных 
средств.
Выдано 63 микрозайма на сумму 137,6 млн рублей, основная 
часть из которых направлена предпринимателям в розничной 
торговле, сельском хозяйстве, сфере услуг и общественного 
питания.                                           
В рамках субсидий по договорам лизинга оказана поддержка 
33 инвестиционным проектам на сумму 162,47 млн рублей с 
созданием 109 рабочих мест.
Объем гарантийной помощи регионального гарантийного 
фонда в 2024 году составил 90,5 млн рублей.  Министерство 
экономики и торговли Республики Калмыкия продолжит ак-
тивную работу по созданию благоприятных условий для раз-
вития бизнеса и привлечению инвестиций в регион.

В 2024 году в Калмыкии выдано 63 микрозайма на сумму 
137,6 млн рублей. Больше всего выдано займов предприни-
мателям, занятым в розничной торговле, сельском хозяйстве, 
сферах услуг и общественного питания. В рамках индиви-
дуальной программы социально-экономического развития 
Республики Калмыкия выдано 8 займов на сумму 86,8 млн 
рублей.
108 предпринимателей получили 98 экспортных услуг. Заклю-
чено четыре экспортных контракта, связанных с поставками 
в Армению и Азербайджан. На экспорт вышли рыбные снеки, 
калмыцкий рис, мороженая рыба.

В рамках реализации национального проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство» Центр «Мой бизнес» предоставил 
за год более 2100 различных услуг гражданам, желающим 
вести бизнес, начинающим и действующим предпринимате-
лям. Это изготовление рекламной продукции, составление 
бизнес-плана, регистрация товарного знака, бухгалтерское 
сопровождение, помощь в сертификации и маркировке това-
ров, вывод на маркетплейсы, участие в выставках, семина-
рах, мастер-классах и многое другое. Из них 311 комплексных 
услуг направлено на развитие, модернизацию и продвижение 
бизнеса, сообщили в министерстве экономики и торговли 
Рес публики Калмыкия.

В 2024 году хлеборобы собрали 728,6 тысяч тонн зерна при 
средней урожайности 27 центнеров с гектара. Объем валово-
го сбора маслосемян, овощей, картофеля несколько меньше 
прошлогодних урожаев.
В этом году четыре рисоводческих хозяйств получили высокий 
урожай. Собрано 16,7 тысяч тонн риса-сырца. Средняя уро-
жайность составила 49,2 центнера с гектара. Ведущими сель-
хозпредприятиями РК растениеводства являются «Комсомо-
лец» и «Казачье», СПК «Яшалтинский» «Буругшун» и «Тракт», 
а также АО «50 лет Октября».
В 2024 году на базе СПК им. Карла Маркса в Яшалтинском 
районе начал работу семяочистительный завод. Благодаря 
этому увеличен объем производства семян зерновых и кормо-
вых культур.
Борьба с саранчой. Фитосанитарный мониторинг по выявле-
нию саранчовых вредителей проведен на площади 880,1 тыс. 
гектаров. Обработано ядохимикатами 43,5 тыс. гектаров.
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По словам зампреда Госсовета РК Аллы Пономаренко, Вла-
димир Константинов был единственным кандидатом на пост 
главы республиканского парламента, другие фракции своих 
кандидатов не выдвигали. Господина Константинова еди-
ногласно поддержали все присутствовавшие на сессии 75 
депутатов.
Также единогласно на пост главы республики был переиз-
бран Сергей Аксенов. Это будет его третий губернаторский 
срок. На этот пост также претендовали депутат от КПРФ 
Сергей Богатыренко и представитель партии «Новые люди» 
Алексей Гуриненко. Главой фракции «Единой России» в Гос-
совете РК выбрали Андрея Козырева, фракцию ЛДПР воз-

Аксенова и Константинова единогласно переизбрали на новый срок

«Ключевые направления планируемых проектов – промыш-
ленное производство, туризм и жилищное строительство. 
Будут реализованы инвестиционные проекты по созданию: 

В рамках ЯМЭФ подписано 9 соглашений и меморандумов на общую сумму 
более 37 млрд рублей

Депутаты Госсовета Республики Крым (РК) 

12 сентября 2024 года переизбрали Владимира К

онстантинова на пост спикера парламента республики, 

а Сергея Аксенова — на должность главы региона. 

Голосование проходило в тайном режиме.

В рамках Ялтинского международного экономического 

форума, который проходил в Уфе, подписано 9 соглашений и 

меморандумов на общую сумму более 37 млрд рублей.

Республика Крым

регион-info

Как уточнил Глава республики, волонтеры передали бойцам 92 
автомобиля, закупили лекарства, обмундирование, технику и 
оборудование на сумму свыше 77 млн рублей. Кроме того, до-
бровольцы своими руками делают окопные свечи, тактические 
носилки, плетут маскировочные сети, с помощью 3D-принтеров 
создают специальные изделия для военнослужащих.
Сергей Аксёнов подчеркнул, что большой вклад в доброволь-
ческое движение на разных направлениях вносится крымской 
молодежью. «Ребята не только помогают бойцам и членам их 
семей, но и принимают участие в патриотических, обществен-

За 2024 год крымские волонтеры 
собрали 50 тонн гуманитарной 
помощи для участников 
спецоперации – Сергей Аксёнов
Пятьдесят тонн гуманитарной помощи для участников 

специальной военной операции собрано за год волонтерами 

центров общественного развития «Добро.Центр» и 

ресурсными центрами поддержки добровольчества 

Республики Крым. Такими данными Глава Республики Крым 

Сергей Аксёнов поделился в своем Telegram-канале.

Сергей Аксёнов выразил признательность Министру Рос-
сийской Федерации по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий Александру Куренкову и директору Федеральной 
службы войск национальной гвардии Российской Федерации 
– главнокомандующему войсками национальной гвардии 
Российской Федерации Виктору Золотову за предоставлен-
ные вертолеты для патрулирования побережья с воздуха.

Сергей Аксёнов: Вертолеты МЧС и Росгвардии патрулируют акваторию 
Черного моря для выявления дрейфующих пятен мазута
Для оперативного обнаружения дрейфующих в акватории 

Черного моря нефтепродуктов задействованы вертолеты, 

а также дроны. Об этом сообщил Глава Республики Крым 

Сергей Аксёнов в ходе заседания оперативного штаба 

по ликвидации последствий разлива нефтепродуктов в 

результате крушения танкеров в Керченском проливе в 

декабре 2024 года.

«В дополнение в каждом муниципальном образовании мо-
билизованы транспортные плавательные средства. В целом 
необходимыми техническими средствами все службы пол-
ностью укомплектованы как за счет бюджета, так и из вне-
бюджетных источников. По сути, практическая задача стоит 
простая: обнаружили пятно на воде или выброс на берег 
утром – ликвидировали до конца светового дня. Очень важ-
но убирать загрязненный грунт как можно быстрее, нельзя 
допускать проникновения мазута в более глубокие слои. 
Для оперативной работы весь берег должен быть поделен 
на зоны ответственности, буквально каждый километр – за-
креплен за конкретным должностным лицом. Кроме того, до 
конца дня нужно завершить инвентаризацию средств. Речь 
в первую очередь идет о специальных сетях, которые за-
держивают выход мазута на берег», – поставил ряд задач 
Глава Крыма.
Также Глава республики подчеркнул важность отработки по-
ступающих от граждан сообщений об обнаруженных загряз-
нениях и пострадавших животных. «Все обращения должны 
сортироваться и передаваться главам администраций му-
ниципалитетов ежедневно до десяти утра. Вся информация 
должна быть проверена и принята в работу, в случае если 
она подтверждена», – сказал Глава Крыма, добавив, что со-
вещания оперативного штаба будут проводиться ежеднев-
но.
Сергей Аксёнов напомнил, что работы ведутся в рамках ра-
нее объявленного Президентом Владимиром Путиным ре-
жима чрезвычайного ситуации федерального уровня. «Мы 
все понимаем, что от наших действий зависит как будущий 
курортный сезон, так и экологическая ситуация в нашей ак-
ватории в целом. На данном этапе, пока затонувшие танкеры 
не будут подняты, мы не можем четко оценивать общий объ-

ных, культурных, экологических акциях. Так, в рамках нацио-
нального проекта «Образование» реализуется региональный 
проект «Патриотическое воспитание граждан Российской Фе-
дерации». В текущем году проведено более 100 акций феде-
рального и регионального масштаба, в которых приняли уча-
стие более 170 тысяч молодых крымчан», – сообщил Глава 
Крыма.
Резюмируя, Сергей Аксёнов констатировал: «За этот год мы 
еще раз убедились – наша сила в единстве и сплоченности. 
Благодаря этому мы преодолеем все препятствия».

• жилого комплекса в Судаке за 18 млрд рублей, а также ту-
ристического комплекса стоимостью более 4 млрд рублей;
• многофункционального комплекса в Керчи с объемом инве-
стиций почти 10 млрд рублей;
• туристического комплекса в пгт Коктебель на сумму свыше 
4 млрд рублей;
• объектов по производству гипсокартона на 500 млн рублей 
и изделий из пластика на 75 млн рублей.
Кроме того, было заключено соглашение о сотрудничестве по 
реализации на территории республики инвестиционных про-
ектов между АО «Корпорация развития Республики Крым» 
и инвестором ООО «СЗ «Симферопольская девелоперская 
компания».
Все перечисленные проекты сыграют значимую роль в даль-
нейшем развитии нашего региона. Их реализация позволит 
создать новые рабочие места и даст новый импульс ряду 
важных экономических отраслей. 
В рамках форума подписано соглашение о сотрудничестве 
между Министерством промышленной политики Республики 
Крым и Министерством промышленности, энергетики и инно-
ваций Республики Башкортостан.
Благодарю Главу Республики Башкортостан Радия Фаритови-
ча Хабирова за большой вклад в укрепление связей между 
нашими регионами. Уверен, что наше сотрудничество и даль-
ше будет активно развиваться», – заявил Глава Крыма.

ем выбросов нефтепродуктов. Однако Лидер уже дал все не-
обходимые поручения. Уверен, совместно с ситуацией спра-
вимся», – акцентировал Глава республики. В свою очередь, 
министр чрезвычайных ситуаций Республики Крым Алексей 

Еременко отметил, что для разведки береговой линии группи-
ровка из маломерных судов создана в каждом муниципалите-
те. Выйти плавсредствам в море раньше помешали неблаго-
приятные погодные условия, однако ситуация выправляется.

главила Светлана Шабельникова, фракцию КПРФ, как и в 
предыдущей каденции,— Сергей Богатыренко.
Напомним, на прошедших выборах «Единая Россия» полу-
чила в крымском парламенте 68 мандатов, ЛДПР и КПРФ — 
по 3, «Справедливая Россия — За правду» — 1.
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Краснодарский край

регион-info

По словам главы края, экономика по итогам года приросла 
на 3% — валовый региональный продукт превысил 5,5 трлн 
рублей.
«В начале года мы ставили задачу собрать в консолидиро-
ванный бюджет не менее 540 млрд собственных доходов. И 
ее удалось выполнить. В результате мы не сокращали фи-
нансирование госпрограмм, а только увеличивали расходы, 
находили новые возможности для дальнейшего развития и 
выполнения всех обязательств перед жителями», — сказал 
Вениамин Кондратьев.
Регион последние три года лидирует среди крупнейших эко-
номик страны по темпам роста. Он почти в три раза превы-
шает прирост по России за 2022-2024 годы — 17,9% против 
6,3%. По итогам года драйверами роста стали общественное 
питание, строительство, розничная торговля, транспортиров-
ка и хранение, курортно-туристский комплекс. Наибольший 
вклад в прирост отраслей внесли предприятия Крымского,  
Крыловского, Новопокровского, Апшеронского и Кущевского 
районов.
По итогам года по налогу на прибыль организаций ожидаются 
поступления более 123,6 млрд рублей. По объему расходов 
Краснодарский край находится на 4 месте среди регионов — 
732 млрд рублей, а также расходов в соцсферу — 476 млрд и 
капитальные вложения — 136,1 млрд рублей.
Кондратьев также подчеркнул, инвестпортфель региона в 
2024 году достиг 4 трлн рублей. В регионе реализуют 550 
проектов, благодаря которым удалось создать 112 тыс. новых 
рабочих мест. Вице-губернатор Кубани Александр Руппель 
добавил, что общий объем инвестиций края сейчас составля-
ет 702,9 млрд рублей. Так, регион занимает шестое место в 
России по этому показателю.
Господдержка агропромышленного комплекса в 2024 году 
превысила 14 млрд рублей. Их направили на субсидии, льгот-
ные кредиты и гранты, продолжил губернатор.
«Это позволило аграриям справиться со всеми вызовами, 
собрать самый большой урожай в стране — 13,8 млн тонн 
зерновых. Мы в очередной раз подтвердили статус житницы 
и гаранта продовольственной безопасности России. Также 
собрали рекордный урожай плодовой продукции — 660 тыс. 
тонн. Важно сохранить набранный темп и наращивать пере-
работку, активнее выходить на экспорт с готовыми товарами. 
Сегодня у нас для этого есть все необходимое — качествен-
ное сырье, вкусная и полезная продукция», — отметил губер-
натор.
Кубанский АПК стал одним из ведущих российских экспорте-
ров — товары региона поставляют в 100 стран мира. Более 
половины экспорта — готовая продукция. По итогам года экс-
порт растительного масла вырос на 40%, мясной и молочной 
продукции — более чем на 330%, продукция глубокой перера-
ботки зерна — на 20%, сообщает пресс-служба администра-
ции Краснодарского края.
Помимо аграрного комплекса, в крае особое внимание уде-
лили промышленности. Так, в 2024 году Фонд развития про-
мышленности докапитализировали до 8,2 млрд рублей и во 
всех фондах края сохранили низкие процентные ставки. Эти 
меры необходимы для поддержки импортозамещающих про-
изводств.

Кондратьев подвел итоги 2024 
года в Краснодарском крае на 
региональном совещании
Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев 25 декабря провел 

совещание по итогам работы исполнительных органов 

власти региона.

Также на краевом совещании обсудили социальную поддерж-
ку жителей Кубани. В 2024 году на эти цели направили 60 
млрд рублей.
Кондратьев уточнил, что в Краснодарском крае живут более 
93 тыс. многодетных семей. Для них ввели ряд новых мер 
поддержки: бесплатное проезд для школьников в автобусах, 
бесплатное питание в школах, колледжах и техникумах, льго-
ты на ЖКХ и др.
В текущем году на Кубани увеличили ежемесячную допла-
ту педагогам. Сотрудникам социальной сферы выдавали по  
1 млн рублей на первоначальный взнос по ипотеке.
Обсудили на краевом совещании и итоги в дорожной отрасли. 
Кондратьев уточнил, что с начала 2024 года на Кубани отре-
монтировали свыше 370 км дорог, а также открыли движение 
по новой трассе к Крымскому мосту. Вице-губернатор Евгений 
Пергун рассказал, что объем дорожного фонда в 2024 году в 
Краснодарском крае составил более 50 млрд рублей.
. Губернатор подчеркнул, что регион сумел сохранить рекорд-
ные объемы социального строительства, несмотря на все вы-
зовы в экономике.
В Краснодарском крае завершают возведение 115 социаль-
ных объектов, среди которых: 15 школ, 23 детсадов, 7 поли-
клиник и 8 Центров единоборств.
Вице-губернатор Александр Нестеренко отметил, что в теку-
щем году соцобъекты на Кубани строили как за счет регио-
нальных средств, так и с привлечением федерального бюд-
жета в рамках профильных нацпроектов.
В новых школах и детсадах на Кубани создали почти 22 тыс. 
мест для детей. Краснодарский край остается лидером в 
ЮФО и занимает по объему строительных работ и вводу в 
эксплуатацию жилья.
Обсудили также и результаты природоохранной деятельно-
сти. В 2024 году в Краснодарском крае создали 5 новых особо 
охраняемых природных территорий регионального значения 
на общей площади 6,5 тыс. га.
Вице-губернатор Роман Лузинов доложил, что в текущем году 
работы по восстановлению лесов провели на площади около 
120 га.
На итоговом совещании Кондратьев рассказал и о помощи 
бойцам СВО и новым регионам РФ. По словам губернатора, 
в 2024 году на Кубани собрали и отправили более 2,8 тыс. 
т. гуманитарных грузов для участников спецоперации и жите-
лей ДНР, ЛНР, Херсонской, Запорожской и Курской областей. 
Всего с начала СВО регион передал более 6,2 тыс. т. гумани-
тарной помощи.
Вице-губернатор Александр Власов уточнил, что боевые за-
дачи в зоне СВО выполняют около 8,6 тыс. кубанских казаков. 
Госнаграды получили почти 1,6 тыс. представителей ККВ, со-
общает пресс-служба администрации Краснодарского края.

Вице-губернатор Александр Власов сообщил, что сейчас бое-
вые задачи выполняют более 8,6 тыс. кубанских казаков. Госу-
дарственных наград удостоены почти 1,6 тыс. человек.
– В 2024 году Краснодарский край в третий раз подряд занял 
первое место по реализации Стратегии госполитики в отноше-
нии российского казачества, а Кубанское войско стало лидером 
среди 11 войсковых казачьих обществ России. Союз казачьей 
молодежи Кубани является самой многочисленной молодежной 
казачьей организацией в стране. Его участниками являются бо-
лее 127 тысяч человек, – сказал Александр Власов.

О помощи бойцам СВО и жителям новых регионов России губернатор 
рассказал 25 декабря  на совещании об итогах работы исполнительных 
органов Краснодарского края в 2024 году.
– Наши казаки продолжают с честью выполнять боевые 

задачи в зоне специальной военной операции. Пока они 

находятся там, наша обязанность помогать им и их 

семьям. Большую работу проводит Кубанское казачье 

войско. В этом году собрали и отправили свыше 2,8 тысячи 

тонн гуманитарных грузов для участников СВО и жителей 

Донецкой и Луганской Народных Республик, Запорожской, 

Херсонской и Курской областей. А всего, с начала операции – 

более 6,2 тысячи тонн, – сказал Вениамин Кондратьев.

В работах по ликвидации последствий ЧС в Анапе и Темрюк-
ском районе приняли участие более 5 тысяч человек: спасате-
ли, волонтеры и казаки. Для волонтеров, которых отправили 20 
муниципалитетов края, в Анапе работают пять пунктов питания, 
предприятия и жители Анапы помогают обеспечить доброволь-
цев инвентарем и средствами защиты.
Между тем вице-премьер Виталий Савельев дал дополнитель-
ные поручения членам рабочей группы по ликвидации послед-
ствий крушения танкеров в Керченском проливе.
Минприроды, Минтранс и МЧС с губернатором Краснодарско-
го края и главой Республики Крым должны будут до 23 декабря 
разработать и представить план действий по ликвидации по-
следствий ЧС.
В настоящее время продолжается постоянный мониторинг бе-
реговой полосы на предмет новых выбросов мазута. Всего в 
зоне мониторинга 70 км береговой полосы. Работы по очистке 
будут вести и в ночное время — для этого уже подготовили 65 
световых башен.
В пункте по спасению птиц в поселке Витязево работает коман-
да из 20 врачей и волонтеров, а поиском пострадавших птиц за-
нимается мониторинговая группа, которая на постоянной связи 

Спасатели, волонтеры, казаки. Более 5000 человек вышли на очистку 
анапских пляжей от мазута
В Краснодарском крае во время работ по уборке с побережья 

нефтепродуктов собрано около 100 тонн нефтепродуктов 

и очищено более 10 километров береговой линии. Такую 

информацию 18 декабря приводит МЧС.

с волонтерами, работающими на уборке прибрежной полосы от 
мазута.
В настоящий момент спасено порядка 30 пернатых. Разлив 
мазута в Керченском проливе рискует также привести к гибели 
дельфинов, рыб и растений и ставит под вопрос курортный се-
зон.
Утром 15 декабря во время шторма в Керченском проливе по-
терпели бедствие два танкера, перевозивших мазут. В море 
вылилось 3700 тонн нефти из 9200, находившихся в грузовых 
отсеках.

Вице-губернатор подчеркнул, что большое внимание уделяют 
непрерывному казачьему образованию. В крае действует 93 
школы и 70 детских садов с региональным статусом «казачья 
образовательная организация». В 2024 году Новороссийский 
корпус в Кремлевском Дворце получил знамя Президента и в 
пятый раз стал победителем Всероссийского смотра-конкурса.
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Томаты желтого цвета, их плоды небольшие, каждый весит 60-
80 граммов. Что касается вкусовых качеств, то их оценивают 
высоко: мякоть сочная и нежная, вкус сладкий с едва заметной 
кислинкой. На предприятии высказывают надежду, что помидо-
ры, выращенные в астраханской теплице, понравятся покупа-
телям.
Кроме будущего желтого урожая в «Кедре» уже собирают тома-
ты традиционного красного и даже фиолетового цвета. Томаты 
именно таких цветов можно встретить на предприятии. Кроме 
того, там выращивают огурцы. Овощи поставляют не только на 
местные рынки, но и на прилавки в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону и прочих крупных городах.

В Астраханской области соберут желтый урожай для очень крупной 
торговой марки
В тепличном комплексе «Кедр», находящемся в районе 

поселка Красные Баррикады Астраханской области, показали 

упаковку с логотипом известной российской торговой 

марки, которая в основном занимается производством 

консервированной продукции. Она предназначена для 

расфасовки томатов гибрида «Органза».

«Агропромышленный комплекс обеспечивает надежную осно-
ву продовольственной безопасности страны, и весомый вклад 
вносят наши аграрии. По итогам 2024 года валовый объем про-
дукции АПК в Астраханской области составил 75,2 млрд рублей 
с ростом 5% к году предыдущему. 
Мы продолжаем сохранять лидерство по выращиванию овощей 
в открытом грунте в стране. Всего наши фермеры собрали в 
ушедшем году 2,7 млн тонн овощебахчевой продукции и карто-
феля. Объем зерновых составил 76,9 тыс. тонн, из них риса – 
38,4 тыс. тонн с ростом на 59%. 
Продолжаем увеличивать и площадь мелиорируемых земель. В 
рамках реализации инвестпроектов осуществлен ввод 10,5 тыс. 
га. Объем инвестиций составил 1,2 млрд рублей. 
Наши аграрии неустанно трудятся, и мы оказываем им все-
стороннюю помощь. Только за год фермерам предоставлена 
господдержка на сумму более 1,4 млрд рублей. Приобретено 
450 единиц сельскохозтехники и оборудования, в том числе 230 
тракторов» – сообщил глава региона.

Объем астраханской сельхозпродукции в 2024 году снова показал рост
Итогами года поделился губернатор Игорь Бабушкин в своем 

телеграм-канале. 

Астраханский губернатор запустил 
в ОЭЗ «ППТ «Лотос» строительство 
новых комплексов
Глава региона Игорь Бабушкин принял участие в 

торжественной церемонии начала строительства 

производственных комплексов ООО «РК «Инжиниринг» и ООО 

«Агро-Экспорт». Они появятся в особой экономической зоне 

«Лотос».

Результаты работы регионального правительства в этом на-
правлении за 2024 год губернатор обсудил на личной встрече 
с уполномоченным по правам человека в России Татьяной 
Москальковой. Было отмечено, что Астраханская область 
оказывает участникам СВО комплексную поддержку. Сум-
марно бойцам и их семьям только из регионального бюджета 
выплатили более 3,8 миллиардов рублей.
Астраханское отделение фонда «Защитники Отечества» и 
региональный минсоц содействуют в получении полагающих-
ся мер поддержки ветеранам и родственникам погибших во-
еннослужащих. У каждой семьи есть персональный куратор. 
За 2024 год астраханский омбудсмен рассмотрел свыше 3000 
обращений в социальной сфере, здравоохранении и по дру-
гим направлениям. Местные жители получили правовую по-
мощь по большинству вопросов. К решению проблем астра-
ханцев активно подключаются ведомства и министерства.

Астраханцам-участникам СВО и 
их семьям выплатили почти 4 
миллиарда рублей

2025 год Президент России Владимир Путин объявил 

Годом защитника Отечества. По словам губернатора 

Астраханской области Игоря Бабушкина, особое внимание в 

новом году будет уделяться поддержке военнослужащих и их 

семей.

«Наш регион — ключевой логистический узел коридора 
«Север-Юг», через который идут грузы в Азербайджан, Гру-
зию, Индию, ОАЭ, Узбекистан и многие другие страны. При 
этом мы продолжаем наращивать перегрузочные мощности, 
активно развиваем портовую особую экономическую зону», 
— прокомментировал глава региона.
Игорь Бабушкин обсудил осуществление необходимых мер с 
руководителем ФГУП «Росморпорт» Сергеем Пылиным. Так, 
в следующую навигацию предприятие достанет со дна Волго-
Каспийского морского судоходного канала 8,7 млн кубических 
метров грунта.

Объём грузооборота портов Астрахань и Оля достиг рекордных 
показателей
По сравнению с прошлым годом результаты по 

товаропотоку выросли на 39 % и составили 5,7 млн тонн

Об этом сообщил губернатор Астраханской области 

Игорь Бабушкин в конце декабря 2024г. Он добавил, что для 

сохранения положительной динамики по грузообороту 

требуется поддерживать уровень фарватера в Волго-

Каспийском морском судоходном канале. Таким образом 

можно будет выполнять рейсы с максимальной загрузкой.

Компания «РК Инжиниринг» построит современный высоко-
технологичный комплекс по нанесению защитных и ремонт-
но-восстановительных покрытий. Они нужны в обработке 
оборудования и деталей при добыче нефти и газа, в тепло- и 
гидроэнергетике, судостроении, судоремонте и строительстве 
мостов. 

Губернатор добавил, что скоро регион станет центром строи-
тельства дноуглубительного флота. Сейчас силами специа-
листов компании «Стройлидерплюс» для «Росморпорта» 
строятся два фрезерных земснаряда. Ранее одно судно уже 
отправили заказчику. Четыре земснаряда также собрано Юж-
ным центром судостроения и судоремонта. В 2024 году за-
ложены три новых судна по российскому проекту, ещё над 
тремя начнут работу в следующем году.

Проект реализуют в три этапа. Производство с односменным 
режимом работы планируют запустить в начале 2027 года. А 
переход на работу в две смены — в 2028 году. 
Губернатор поблагодарил нового резидента ОЭЗ «Лотос» за ин-
терес и доверие к области. «У нас в регионе активно развива-

ется судостроение, работают крупные предприятия, которые за-
нимаются добычей и переработкой нефти и газа. Поэтому спрос 
на услуги компании будет высоким», – выразил уверенность он.
Очередной резидент ОЭЗ «Лотос» – компания «Агро-Экспорт» 
– запустит проект с участием иностранного капитала. Им станет 
мукомольное производство с мощностью более 130 тыс. тонн 
в год.
Сдача в эксплуатацию первой очереди завода запланирована 
на 3-й квартал 2025 года. А к 2028 году производство выйдет 
на полную проектную мощность в 500 тонн в сутки или 132 тыс. 
тонн ежегодно.  

Игорь Бабушкин подчеркнул, что пищевая промышленность – 
одна из ведущих экономики региона. А с вводом современного 
мукомольного комплекса откроются перспективы и для даль-
нейшего развития нашего агропромышленного комплекса.  
Кроме того, глава региона посетил возводящийся завод по про-
изводству бытовой химии. Этот проект ведёт иранское ООО 
«Роза» крупного холдинга Golrang Industrial Group. Сейчас там 
продолжаются строительно-монтажные работы и ожидается по-
ставка оборудования. По плану, в конце следующего года завод 
начнёт работу, а на полную мощность в 9 млн  литров в год про-
ект планирует выйти в 2028 году.
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Согласно данным на   сайте  ЦИК, второе место занял Олег 
Дмитриев (КПРФ) с результатом 7,83% голосов, третьим шел 
Алексей Кононенко (ЛДПР) с 5,37%, четвертым – Евгений Каре-
ликов (Партия пенсионеров) с 3,49%. Пятерку замыкал Алексей 
Васютенко («Справедливая Россия – Патриоты – За правду») с 
2,26% голосов.

Бочаров победил на выборах губернатора Волгоградской области
9 сентября 2024 года  действующий  губернатор Волгоградской 

области   Андрей  Бочаров («Единая Россия»)  победил на 

выборах главы региона  с79,68 % голосов  после обработки 

100%  протоколов, свидетельствуют данные ЦИК  РФ.

2024-й стал годом формирования 7-го созыва Волгоградской 
областной Думы. Андрей Бочаров отметил, что к работе де-
путатский корпус приступил без раскачки, и поблагодарил за 
такое активное начало работы. 
«Задачи, стоящие перед Волгоградской областью в 2024 году, 
в целом выполнены. Принятый вами бюджет является сба-
лансированным, социально выраженным, нацеленным на 
развитие, совершенствование инфраструктуры, поддержку 
решений Президента Российской Федерации, выполнение за-
дач специальной военной операции, поддержку участников 

Волгоградский губернатор 
и депутаты подвели итоги 
совместной работы

Губернатор Андрей Бочаров на рабочей встрече с 

депутатами Волгоградской областной Думы подвел итоги 

совместной работы в 2024 году, реализации национальных 

проектов. Особое внимание в ходе встречи уделили вопросам 

поддержки участников СВО и членов их семей. Память 

погибших бойцов почтили минутой молчания.

Николай Патрушев, Владимир Устинов и Андрей Бочаров оце-
нили ход строительства современного комплекса по производ-
ству высококачественного плоского проката из нержавеющих и 
коррозионностойких марок стали. Реализация проекта важна 
для Волгоградской области и всей России. Запуск производства 
позволит занять лидирующие позиции на мировом рынке, соз-
дать уникальный центр компетенций.
На трубном заводе делегация ознакомилась с работой модер-
низированного участка. Линия оснащена современными обра-
батывающими станками, оборудованием для контроля качества 
продукции, линиями транспортной механизации и упаковки. 
Ввод объекта позволил повысить эффективность производства, 
сократить сроки выполнения заказов.
Также Николай Патрушев, Владимир Устинов и Андрей Боча-
ров осмотрели ряд производственных площадок волгоградского 
металлургического комбината. На предприятии продолжается 
обновление цехов, совершенствуются технологии производ-
ства, строится современный кузнечно-прессовый комплекс. На-
помним, ранее металлургический комбинат преодолел кризис и 
вышел из сложной ситуации. Сегодня на заводе трудятся почти 
4,5 тыс. человек, растет объем и ассортимент выпускаемой про-
дукции.

Николай Патрушев ознакомился с промышленным потенциалом 
Волгоградской области
Помощник Президента России Николай Патрушев и 

Полномочный Представитель Президента РФ в ЮФО 

Владимир Устинов в ходе рабочей поездки ознакомились с 

потенциалом промышленных предприятий Волгоградской 

области. Вместе с главой региона Андреем Бочаровым они 

посетили ряд производственных площадок.

В волгоградском регионе подвели 
итоги экологической надзорной 
деятельности
Порядка 2,5 млн рублей составила в 2024 году сумма штрафов 

за нарушения природоохранного законодательства. Чаще 

всего госэкоинспекторы наказывали за несанкционированные 

свалки на территории муниципальных образований и сброс 

отходов с грузовых автомобилей.

СВО и членов их семей, — подчеркнул глава области. — Кро-
ме того, рассчитываю, что принятое решение по представле-
нию депутатскому корпусу органами исполнительной власти 
Волгоградской области результатов работы в предыдущий 
период, информирование о задачах по решению проблемных 
вопросов и планах развития региона на ближайшее десяти-
летие позволило вам более детально погрузиться как в те-
кущую повестку, так и в вопросы стратегического развития».
Андрей Бочаров остановился на текущей ситуации и зада-
чах следующего периода: «Социальные обязательства вы-
полняются в полном объеме. Наблюдается положительная 
динамика по основным макроэкономическим показателям. 
Мы ожидаем, что по итогам 2024 года валовой региональный 
продукт приблизится к 1,4 трлн рублей с ростом порядка 2% 
к экономически достаточно успешному 2023 году, 14% к 2022 
году и с двукратным ростом к 2014 году».
Глава региона также отметил, что доходы консолидированно-
го бюджета Волгоградской области за 11 месяцев 2024 года 
составили 188,5 млрд рублей, с приростом почти на 5% или 
на 8,8 млрд руб. к уровню 11 мес. прошлого года. 
Были отмечены и достижения регионального АПК: несмотря 
на очень сложные погодные условия, в полном объеме вы-
полнены задачи по обеспечению продовольственной без-
опасности. В аграрном секторе Волгоградской области, так 
же, как и в промышленности, стартовала реализация целого 
ряда прорывных инновационных проектов, направленных на 
получение продукции более высоких переделов.
Прорывные результаты обеспечены в 2024 году в дорожно-

транспортной отрасли: введены в строй сразу 
два стратегических объекта федерального значе-
ния в составе международного транспортно-ло-
гистического коридора «Север-Юг». Это первые 
этапы обхода Волгограда и Третьего пускового 
комплекса мостового перехода через Волгу. В 
этом же ряду — строительство четырех путепро-
водов через железнодорожные пути, старт работ 
по обходу Нового Рогачика, а также целый ряд 
масштабных проектов РЖД.
Также уходящий год стал для региона годом ак-
тивного развития сферы услуг: отмечен рост роз-
ничной торговли, общественного питания, услуг 
для бизнеса и населения. Реализованы наме-
ченные планы в здравоохранении, образовании, 
культуре, спорте, молодежной политике, туризме, 
во всех основных отраслях и сферах жизнедея-
тельности Волгоградской области. Активно про-
должают развитие муниципальные образования.

В соответствии с поставленными губернатором Андреем Боча-
ровым задачами в сфере экологии в регионе усилена профи-
лактика нарушения природоохранного законодательства. По 
информации облкомприроды, большую помощь в выявлении 
несанкционированных свалок оказывают беспилотники. С по-
мощью БПЛА удается не только обнаружить сами места неза-
конного сброса отходов на почву, но и добиться наказания вино-
вников, собрав материал для возбуждения административных 
дел. Всего в 2024 году проведено более 50 облетов территорий, 
где чаще всего фиксируется незаконный сброс отходов, выяв-
лено 15 нарушений. Виновные лица оштрафованы на 90 тыс. 
рублей.
Отметим, что сегодня на вооружении государственных инспек-
торов экологического и лесного надзора — шесть квадрокопте-
ров, а в следующем году их количество увеличится еще на 23 
единицы: волгоградский регион стал участником федерального 
проекта «Стимулирование спроса на отечественные беспилот-
ные авиационные системы» нацпроекта «Беспилотные авиаци-
онные системы».
Кроме того, в целях профилактики в 2024 году инспекторами об-
лкомприроды выдано 1830 предостережений о недопустимости 
нарушения требований природоохранного законодательства.
Также надзорными органами применяется практика профи-
лактических визитов: экологи оказывают консультационную 
помощь предприятиям, информируют о требованиях законода-
тельства, о необходимости проведения природоохранных меро-
приятий, актуализации сведений в разрешительной документа-
ции. С начала года профильным ведомством организовано 35 
таких мероприятий.

«Сегодня мы посетили площадку, которую еще недавно считали 
утерянной, но благодаря вашему участию, поддержке Прези-
дента нам удалось сохранить производство, нарастить объемы, 
увеличить количество работников. Сегодня здесь реализуется 
ряд серьезных металлургических проектов. Также мы в Волго-
градской области реализуем важный для всей страны проект 
по созданию современного комплекса по производству высоко-
качественного горячекатаного и холоднокатаного плоского про-
ката из нержавеющих и коррозионностойких марок стали, — Ан-
дрей Бочаров отметил, что все идет в плановом порядке и уже 
в 2025 году один из цехов приступит к работе. — Нет сомнений, 
что мы полностью выполним поставленные Президентом зада-
чи. В Волгоградской области будет создан центр компетенций 
нержавеющих сталей, который полностью обеспечит потреб-
ность Российской Федерации и наших партнеров за рубежом в 
высококачественной продукции — и она будет сделана здесь, 
на нашей волжской земле».
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Полпред Президента РФ в Южном федеральном округе Вла-
димир Устинов охарактеризовал Юрия Слюсаря как челове-
ка, обладающего солидным опытом работы в государствен-
ных органах, федеральном правительстве и на производстве, 
во главе крупнейшей корпорации мирового уровня. Вновь на-
значенному руководителю региона полпред пожелал исполь-
зовать весь свой профессионализм и опыт на благо донской 
земли, придать новый импульс развитию Ростовской области.
Юрий Слюсарь подчеркнул, что предложение Президента 
России Владимира Путина возглавить Ростовскую область 
для него означает большое доверие и ответственность.
– Для меня это очень большая честь, но и огромная ответ-
ственность. И я благодарен Президенту за это решение, пото-
му что для меня это возможность оказаться здесь, на родной 
земле. Моя задача – не подвести, это доверие оправдать. И 
надеюсь, за годы нашей работы главное – завоевать доверие 
земляков, ростовчан. Это крепкий, важный, крупный регион, с 
большими предприятиями, с развитой инфраструктурой, но у 
нашей области ещё больше потенциал. Работать над разви-
тием потенциала – наша с вами задача, – обратился к активу 
области Юрий Слюсарь.
Новый руководитель региона подчеркнул, что рассчитыва-
ет на опыт, поддержку, знания и компетенции сложившейся 
управленческой областной команды. Юрий Слюсарь поблаго-
дарил Василия Голубева за плодотворную работу на благо 
Ростовской области.

В Ростовской области представили 
врио главы региона Юрия Слюсаря

Полпред Президента РФ в Южном федеральном округе 

Владимир Устинов представил в Ростове-на-Дону временно 

исполняющего обязанности губернатора Юрия Слюсаря. 

Церемония прошла 7 ноября, в правительстве Ростовской 

области. В мероприятии участвовали руководители 

федеральных и региональных органов власти, главы 

местного самоуправления, представители бизнеса, 

общественности, СМИ.

В Ростовской области доходы 
бюджета  увеличились на 22 
миллиарда рублей
Вторые, завершающие, правки на 2025-2027 годы были 

рассмотрены на расширенном заседании комитета по 

бюджету Законодательного Собрания Ростовской области. 

Проект областного закона представила заместитель 

губернатора Ростовской области – министр финансов 

Лилия Федотова.

Обсуждались результаты выполнения национальных и феде-
ральных проектов в дорожном и жилищном строительстве, 
развитии коммунальной и социальной инфраструктуры, про-
должение работы в 2025 году.
В Ростовской области в уходящем году реализовывалось 15 
различных проектов, на которые только из федерального 
бюджета было направлено свыше 14 млрд рублей.
Полностью завершены все намеченные работы на 158 участ-
ках автодорог. Их общая протяженность – более 280 км. На 
34 объектах работы завершены досрочно, в том числе на 15 
объектах регионального значения и 19 объектах местного 
значения.

Юрий Слюсарь принял участие в заседании штаба комиссии по 
региональному развитию

26 декабря, временно исполняющий обязанности 

губернатора Юрий Слюсарь принял участие в итоговом 

заседании президиума (штаба) Правительственной 

комиссии по региональному развитию в Российской 

Федерации.

Василий Голубев в ответном слове сказал, что успешное ре-
шение задач, стоявших перед Ростовской областью, было 
возможным благодаря инициативе и сплоченности жителей 
региона. Слова признательности за совместную результатив-
ную работу Василий Голубев адресовал команде Ростовской 
области.
– Все знаковые проекты, которые были реализованы, начаты 
и будут реализованы, получились благодаря поддержке Пре-
зидента РФ В.В.Путина, благодаря тесному взаимодействию 
с Правительством РФ. Впереди у Ростовской области много 
дел… Я желаю Вам, Юрий Борисович, хорошей динамики – в 
работе, развитии социальной сферы, в успешной реализа-
ции новых проектов и планов, а также поддержки земляков. 
Я убежден, что команда Ростовской области Вас поддержит 
и Донской край будет двигаться вперед, – сказал Василий Го-
лубев.
Общаясь с прессой после официального представления 
правительству, врио губернатора Юрий Слюсарь сказал, что 
назначение на должность главы донского региона для него 
было ожидаемым.
– Здесь у меня живёт большое количество родственников, 
здесь живёт моя мама. Это мой родной город, моё сердце. 
Поэтому я с благодарностью воспринял решение Президен-
та, – сказал Юрий Слюсарь.
4 ноября Президент России Владимир Путин подписал Указ о 
назначении Юрия Слюсаря временно исполняющим обязан-
ности губернатора Ростовской области.

– Мы завершаем год с положительной динамикой. До кон-
ца декабря мы получим дополнительно 22 миллиарда соб-
ственных доходов. Это результат работы в новых условиях с 
единым налоговым счетом и проведенной Федеральной на-
логовой службой верификации по всем отчетам налогопла-
тельщиков, – сказала Лилия Федотова.

С серьезным опережением графика были закончены ремон-
ты автодорог в Егорлыкском, Зерноградском, Куйбышевском, 
Мартыновском, Миллеровском, Целинском, Тарасовском 
Песчанокопском Неклиновском, Октябрьском, Усть-Донецком 
районах, а также в Батайске и Ростове-на-Дону. Общая пло-
щадь уложенного асфальтного покрытия – более 1,49 млн 
квадратных метров.
Выполнен ремонт 19 мостовых сооружений общей протяжен-
ностью более двух тысяч погонных метров в 14 муниципали-
тетах.
За 11 месяцев 2024 года введено более 2,6 млн квадратных 
метров жилья, а к концу года ожидается около 2,95 млн.
По всему региону шли ремонты и стройки объектов образова-
ния, здравоохранения, культуры.
Не менее серьёзная работа предстоит и в 2025 году.
На данный момент уже заключены практически все соглаше-
ния с федеральными ведомствами о выделении средств из 
федерального бюджета на реализацию новых национальных 
проектов.

Как отметила замгубернатора – министр финансов, по срав-
нению с законопроектом, принятым в  1 чтении, существенно 
выросла ресурсная база областного бюджета, что позволило 
дополнительно распределить расходы на сумму 39 млрд руб-
лей только в 2025 году. Расходная часть бюджета увеличи-
лась от первоначально утвержденного бюджета на 26,5 млрд 
рублей и сопоставима с действующими значениями с учетом 
изменений. В процессе исполнения бюджета эти параметры 
будут неизбежно скорректированы в большую сторону за счет 
дополнительных трансфертов.
Бюджет сформирован в полностью обновленной структуре 
национальных проектов в соответствии со стратегическими 
целями, поставленными Президентом России.
– Качественное увеличение расходов позволит реализовать 
новые направления расходов в социальной сфере, про-
должить развитие сельских территорий, дорожной и комму-
нальной инфраструктуры, – резюмировала замгубернатора 
– министр финансов региона. Общий объем собственных до-
ходов прогнозируется на 2025 год в сумме 297 млрд рублей, 
что выше бюджета текущего года на 29 млрд рублей, или на 
10,7%. Безвозмездные поступления на 2025 год увеличились 

от первого чтения на 13 млрд рублей, из которых 6 млрд руб-
лей – дополнительные дотации.
Плановый период также наполнился за счет федеральной 
финансовой поддержки как по доходам, так и по расходам. 
Целевые трансферты предусмотрены по целевым направ-
лениям расходов. Их объем запланирован на 2025 год – 45 
млрд рублей, на 2026 год – 32,5 млрд рублей, на 2027 год – 37 
млрд рублей. Как отметила Лилия Вадимовна, общий объем 
безвозмездных поступлений на следующий год составит 66 
млрд рублей, или 18% от общих доходов. Дотационность – 
ниже 10%.
Расходная часть на 2025 год предлагается к увеличению от 1 
чтения на 31 млрд рублей. В Завершении отметили, что Зако-
нопроектом учтены ресурсы на обеспечение первоочередных 
расходов, дополнительно предусмотрены средства по новым 
направлениям, созданы резервы для реализации отдельных 
поручений и мероприятий для решения вопросов социально-
экономического развития области.
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останавливать производство асфальтобетона, даже если воз-
никнут перебои с поставкой материалов.
В прошлом году завод выпустил порядка 65 тысяч тонн сме-
си. А всего за последние 5 лет выпустили более  400 тысяч 
тонн  асфальтобетонной смеси  для нужд  дорожного хозяй-
ства.
«Отмечу, что высокое качество выпускаемой смеси привле-
кает и другие компании, которые закупают наш материал для 
дорожных работ», — заявил Михаил Развожаев.

город Севастополь

регион-info

Севастополь стал первым регионом в России, где средства субсидии уже 
перечислены «рыбным» компаниям
Севастополь стал первым регионом в стране, где средства 

субсидии уже перечислены компаниям, сообщил губернатор 

Севастополя Михаил Развожаев по итогам заседания 

правительства Севастополя.

«С помощью федерального финансирования предприятия 
смогут покрыть часть затрат на оплату труда работников и со-
циальные отчисления. Это позволит рыбохозяйственным ор-
ганизациям снизить издержки, а самое главное — сохранить 
штат сотрудников и, соответственно, сохранить стабильность 
отрасли», – уточнил севастопольский глава.
На поддержку предприятий рыбохозяйственного комплекса 
из федерального бюджета было выделено более 174 млн 
руб лей. Размер субсидии составит 20% стоимости средне-
годового объёма продукции морской аквакультуры, добытой 
рыболовной организацией или произведённой в рыбохозяй-
стве за предыдущие три года.
В середине октября 2024 года говорилось, что в Севастополе 
удалось выловить 14 тысяч тонн водных биологических ре-
сурсов. В целом в текущем году запланирован вылов 20 ты-
сяч тонн рыбы. Сумма поддержки из регионального бюджета 
составила 50 млн рублей. Севастопольскими рыбаками осу-
ществляется вылов промысловой рыбы: хамсы, кильки, став-

Губернатор Севастополя рассказал о работе завода по выпуску 
асфальтобетонной смеси
Севастопольский государственный завод может выпускать 

порядка 900 тонн асфальтобетонной смеси в смену — 

специалисты используют её, когда ремонтируют дороги, 

в том числе, по нацпроекту «Безопасные качественные 

дороги». Об этом рассказал губернатор Севастополя Михаил 

Развожаев в своем телеграм-канале. «Я уже рассказывал, что 

в этом году мы завершили ремонт всех 142 дорог, которые 

были в плане, и уже начали ремонт объектов следующего года. 

В своей работе дорожники ГБУ «Севастопольский Автодор» 

используют собственный асфальт.

Почти 80 млн рублей выделило правительство Севастополя на борьбу с 
выбросами мазута на берег
В правительстве Севастополя сообщили о продлении до 

2025 года соглашения о сотрудничестве с Москвой, в рамках 

которого городу из столичного бюджета выделяются 

многомиллиардные ежегодные транши.

Напомним, соглашение было подписано между властями 
Москвы и Севастополя в 2018 году. Планировалось за 2019 
– 2021 годы инвестировать в  город 22 млрд рублей. На эти 
деньги, к примеру, были благоустроены: улица Большая Мор-
ская, парк «Учкуевка», дворовые пространства и пр.

В Севастополе открыли производство нанопорошков из металлолома
В Севастополе наладили производство пяти видов 

нанопорошков из металлического вторичного сырья. Эти 

наночастицы можно использовать для улучшения качеств 

композиционных и радиозащитных материалов, строительных 

смесей, бетона, цемента, керамики. Об этом  рассказал 

директор центра «Перспективные технологии и материалы» 

Севастопольского госуниверситета Владимир Гавриш.

Добавление вольфрама в минимальном количестве (до 5%) 
улучшает на 20% механические и теплофизические свойства 
полиэтилена.
Композитный материал на основе матрицы из полиуретана с 
добавлением нанопорошков может использоваться для облег-
чения веса различных конструкционных изделий в космической 
технологии, в дозиметрии.
Наномодифицированный бетон поглощает меньше влаги и ста-
новится вдвое прочнее.
Новое производство позволяет получить до 100 килограммов 
нанопорошков в месяц. После отладки и запуска производства 
центр находится в активном поиске заказчиков.
«Новые отечественные композиционные материалы с приме-
нением мелкодисперсных порошков вольфрама, карбида воль-
фрама, карбида титана, оксида вольфрама помогут заменить 
некоторые критически важные материалы, импортируемые из-

В Севастополе подвели итоги дорожных работ за 2024 год
На аппаратном совещании Правительства Севастополя 

под председательством губернатора Михаила Развожаева 

подвели итоги дорожных работ за 2024 год.

за рубежа. Прежде всего, композиционных и радиозащитных»,-
заявляет Владимир Гавриш.
По словам директора научно-производственного центра, пер-
вые нанопорошки, которые позволяют расщеплять смогли и 
обеззараживать помещения, в Севастопольском государствен-
ном университете их получили в 2020 году.
 В Северо-Кавказском федеральном университете также разра-
батывают уникальный лечебный гель с наночастицами серебра.

«В рамках реализации национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в городе было отремонтировано 147 
дорожных объектов, из них 142 – это автомобильные дороги, 
протяженностью почти 60 км, три объекта – искусственные 
сооружения: мост на подъезде к поселку Любимовка, путе-

риды, барабульки. За счет средств региональной поддержки 
четыре рыбохозяйственных предприятия отремонтировали 
восемь рыболовецких судов. На развитие аквакультуры рас-
пределено 3,7 млн рублей на приобретение оборудования..
«Благодарю Михаила Владимировича Мишустина и Прави-
тельство России за эту важнейшую для нашего города под-
держку!», — заявил Михаил Развожаев.

Завод построили несколько лет назад — специально для 
того, чтобы самим делать материал для севастопольских до-
рог. На производстве установлено оборудование, которое по-
зволяет изготавливать до 120 тонн асфальтобетонной смеси 
в час — её используют для строительства, реконструкции и 
ремонта дорожного покрытия. После изготовления её можно 
сразу отправлять на объект.
Завод оснащен бункером-накопителем на 100 тонн готовой 
продукции и битумным хранилищем на 150 тонн. Это позво-
лит заранее готовить асфальтовую смесь и избегать простоя 
грузовиков в ожидании погрузки. А запас битума даст воз-
можность работать автономно в течение 5-7 дней, чтобы не 

На данный момент сумма помощи от столицы уже значитель-
но превысила первоначальную сумму. На 2024 год властями 
столицы Севастополю выделено 9 млрд рублей.

провод на 55-м км дороги Симферополь – Бахчисарай – Се-
вастополь и противообвальная галерея в Ласпи», – отметил 
и.о. заместителя губернатора Павел Иено. В 2024 году также 
был выполнен капитальный ремонт двух объектов – подзем-
ного пешеходного перехода на остановке «памятник Матросу 
Кошке» и транспортной развязки на пересечении ул. Вакулен-
чука, пр-та Октябрьской революции и Фиолентовского шоссе.
В рамках госпрограммы по социально-экономическому раз-
витию Крыма и Севастополя были завершены строительство 
8-го этапа трассы Таврида и реконструкция дороги на ул. 
Древней.
Продолжается строительство объектов, контракты которых 
предусматривают работы на несколько лет.. «В прошлом году 
мы также закончили проектирование двух важных объектов: 
тоннель на ул. Пожарова и дорога в Казачью бухту. Сейчас 
находимся в экспертизе, вскоре планируем приступить к ра-
ботам», – сказал и.о. заместителя губернатора.
Более того, по поручению губернатора Севастополя Михаила 
Развожаева в 2024 году в отношении внутриквартальных до-
рог были приняты все соответствующие нормативно-право-
вые акты
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деятельность ассоциации «юг»

Преодоление кадрового дефицита, 
Продовольственная и экологическая 
безоПасность, внутренний 
государственный контроль… 
ассоциация «Юг» Подвела итоги 2024 года

2024 год стал для Ассоциации 
экономического взаимодействия 
субъектов Российской Федерации 
Южного федерального округа «Юг» 
временем активного сопряжения 
стратегических задач экономического 
развития регионов России, входящих 
в  ЮФО, с интересами работников 
предприятий и организаций - тех 
людей, которые своим повседневным 
трудом делают нашу страну сильнее. 
Поэтому наш разговор с председателем 
Исполнительного комитета Ассоциации 
«Юг» Павлом Прониным об итогах 
деятельности в 2024 году мы начали 
с двух заседаний  Координационных 
советов по социальной политике 
Ассоциации «Юг» и с закрепивших эти 
решения заседаний Трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений Южного 
федерального округа.

– Павел Викторович, преодоление кадрового дефици-
та, обеспечение предприятий квалифицированными спе-
циалистами – задача номер один для нашей страны. Этот 
вопрос остро обсуждался на заседаниях Координационных 
советов Ассоциации по социальной политике.

– А также был в центре внимания Трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-трудовых отношений ЮФО.

22 мая в Майкопе прошло заседание Координационного со-
вета по социальной политике Ассоциации« Юг». 

Участники заседания – представители Республик Адыгея, 
Калмыкия, Крым, Краснодарского края, Астраханской, Волго-
градской и Ростовской областей, города Севастополя – обсу-
дили вопрос о ситуации с обеспеченностью промышленных 
предприятий ЮФО квалифицированными инженерными и ра-
бочими кадрами. 

Суммируя прозвучавшие мнения, можно сказать, что ком-
пании Юга России считают, что решение проблемы нехватки 
квалифицированных работников лежит в сфере развития связей 
системы образования с реальным сектором экономики, а также 
в строительстве социальной и коммерческой инфраструктуры 
для работников на селе.

Росстат приводит такие данные: на начало марта 2024 года, 
наиболее дефицитные в России специальности, кадровый голод 
по которым наблюдается в 40 субъектах, – это «Машинострое-
ние», «Промышленная экология и биотехнологии», «Сельское, 
лесное и рыбное хозяйство», «Ветеринария и зоотехния». При-
чем среди работников дефицитных специальностей чаще всего 
не хватает кадров c высшим образованием.

Вполне закономерно, что в Послании Федеральному Собра-
нию 29 февраля 2024 года Президент России Владимир Вла-
димирович Путин анонсировал запуск нового национального 
проекта «Кадры».

– Какие проблемы на пути преодоления дефицита высо-
коквалифицированных кадров предстоит решить?

– Во-первых, мало кто хочет работать в системах с серыми 
зарплатами, в ненормированном графике, с невнятными задача-
ми, с отсутствием обратной связи и мотивации. 

Во-вторых, мало кто хочет выполнять непростую работу го-
дами без роста и развития. 

Но самое главное – бизнес должен повышать свою эффек-
тивность, чтобы достойно оплачивать труд специалистов. 

– Эти задачи решаемы?
– Важнейшая часть решения связана с необходимостью повы-

шения качества образования в вузах и ссузах. Отсюда следует не-
обходимость повышения оплаты труда преподавателей и качества 
материально-технической базы образовательных учреждений.

Кроме того, помимо интересной работы, у молодых специа-
листов должна появиться возможность жить в комфортных 
условиях, покупать современное жилье, давать детям каче-
ственное дошкольное, школьное и спортивное образование, и, 
конечно, разнообразно проводить свободное время.

В целом же, в рамках реализации нового нацпроекта «Кад-
ры» следует обратить внимание на связь системы образования 
и реального сектора экономики, на взаимодействие будущих 
работодателей со школьниками и студентами. 

Очень важно развивать взаимосвязь теоретических знаний, 
которые молодые люди получают на студенческой или еще 
школьной скамье, и практических навыков на производствен-
ных площадках. 

Участники заседания Координационного совета приняли 
решение рекомендовать органам службы занятости населе-
ния субъектов ЮФО продолжить содействие трудоустройству 
граждан, индивидуальное сопровождение предприятий про-
мышленной отрасли, включая организацию профессионально-
го обучения безработных и ищущих работу граждан.

На заседании Трехсторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений Южного федерального окру-
га, которое прошло на следующий день, 23 мая, в Майкопе, 
и в котором в режиме видеосвязи участвовали представители 
профсоюзов Донецкой и Луганской Народных Республик, За-
порожской и Херсонской областей, вопрос об обеспеченности 
промпредприятий округа квалифицированными инженерными 
и рабочими кадрами был поднят на новый уровень.

– Почему в России возник дефицит кадров? 
– Первопричина дефицита рабочей силы на рынке труда — 

демографическая. И в ближайшие 5 лет ситуация с нехваткой 
персонала будет нарастать. Однако есть и другие процессы, 
влияющие на рынок труда, например, увеличение числа само-
занятых.

По этим причинам спрос на персонал растет - вакансий 
в ЮФО за прошлый год стало больше на 7%. А если учесть, 
что в 2023 году число вакансий в 1,5 раза превысило показате-
ли 2022, то получается, что за 2 года вакансий на рынке труда 
ЮФО стало больше в 1,7 раза. Темп прироста количества резю-
ме не покрывает кадровые потребности рынка – специалистов 
по-прежнему не хватает.

Ситуация дефицита кадров на рынке труда имеет еще ряд 
предпосылок, которые наложились друг на друга. Это пан-
демия коронавируса 2020–2021 годов, повысившая уровень 
смертности, в том числе среди трудоспособного населения, и 
одновременно придавшая импульс развитию различным сер-
висам доставки, которые перетянули на себя часть кадров. Это 
также санкции и ослабление рубля, сделавшие Россию менее 
привлекательной для заработков, что вызвало отток трудовых 
мигрантов. Кроме того, несколько сотен тысяч мужчин ушли 
на специальную военную операцию и теперь трудоустроены в 
Минобороны. Их ставки на гражданке частично освободились. 
Еще несколько сотен тысяч россиян эмигрировали в 2022–2023 
годах. 

Но, пожалуй, основной причиной нехватки персонала, по 
мнению участников заседания, стали негативные демографиче-
ские тенденции. Сейчас подошло время, когда на рынок труда 
вышло поколение с существенно меньшим количеством людей. 
Если в 2007 году число восемнадцатилетних было 2,5 млн чело-
век, то сегодня оно уменьшилось до 1,5 млн человек.
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ХоЧу отметить большой лиЧный Вклад 
Во ВСю эту работу СопредСедателя 
треХСторонней комиССии юФо от 
Стороны органоВ иСполнительной 
ВлаСти, предСедателя 
координационного СоВета по 
Социальной политике аССоциации 
«юг», миниСтра труда и Социального 
разВития реСпублики адыгея  
джанбеЧа рамазаноВиЧа   мирзы.

В настоящее время самая дефицитная сегодня молодежь – это 
носители драйва, азарта, максимализма, готовности втягиваться 
в разные задачи с неопределенными перспективами, которые 
всегда были важным двигателем экономики. Однако демографи-
ческий провал наблюдается именно в этой возрастной страте (от 
18 до 40 лет), которая всегда считалась наиболее производитель-
ной и новаторской.

В связи с этим вузам важно понимать, каких специалистов 
им необходимо готовить для экономики, а у предприятий долж-
но быть перспективное планирование, четкое видение будуще-
го, им нужно прогнозировать ситуацию экономического разви-
тия на 3-5 лет вперед. Нам всем уже сегодня нужно включать 
все предприятия в процесс определения баланса. То есть все 
заинтересованные стороны должны иметь общую картину по-
нимания, каких специалистов и в каком количестве необходимо 
готовить учебным заведениям.

В Краснодарском крае, как и в других регионах ЮФО, уже 
разрабатывается прогноз потребностей рынка труда в рабочих 
и специалистах для отраслей экономики, на основании которого 
будут формироваться контрольные цифры приема обучающих-
ся профессионального и высшего образования.

Для решения проблемы дефицита кадров ряд предприятий в 
начале 2024 года повысили зарплаты отдельным категориям ра-
ботников, другие готовы привлекать персонал, не обладающий 
всеми нужными компетенциями, включая студентов, пенсио-
неров, мигрантов. Отдельные компании стараются удерживать 
опытных специалистов старшего возраста. 

В целом же предприятия стараются повысить произво-
дительность труда и оптимизировать производственные про-
цессы. 

Участники заседания Трехсторонней комиссии обсудили 
итоги работы социальных партнеров по поддержке работников, 

участвующих в специальной военной операции, и членов их 
семей. В каждом регионе ЮФО государственными органами 
власти приняты те или иные меры, нацеленные на поддержку 
защитников Отечества, но кроме этого многие предприятия, 
учреждения, профсоюзные организации приняли решения о 
предоставлении дополнительных мер поддержки участников 
СВО и членов их семей.

По итогам обсуждения, сторонам социального партнерства 
предписано продолжить работу по поддержке работников, уча-
ствующих в специальной военной операции, и членов их семей.

– Вы и напрямую оказываете помощь участникам СВО?
– К нам обращаются за поддержкой представители воинских 

частей, и мы всегда откликаемся. В прошлом году, по просьбе 
военных, мы отправили в зону СВО большую партию парафи-
на для окопных свечей. Кроме того, по обращениям участников 
СВО закупали и направляли в воинские части армейскую обувь, 
планшеты.

– Выражаю Вам признательность за эту работу и от на-
ших читателей. Спустя пять месяцев, в октябре, Координа-
ционный совет по социальной политике Ассоциации «Юг» 
и Трехсторонняя комиссия ЮФО снова провели свои засе-
дания. 

– Да. На этот раз в повестку обоих заседаний был включен 
вопрос о ситуации с занятостью инвалидов в субъектах Юж-
ного федерального округа и результатах регионального госу-
дарственного контроля приема на работу инвалидов в пределах 
установленной квоты за 9 месяцев 2024 года.

Оба заседания состоялись 24 октября в Краснодаре. На за-
седании Координационного совета по социальной политике 
Ассоциации «Юг» было отмечено, что кадровый голод и меры 

поддержки увеличили уровень занятости инвалидов. Уровень 
занятости инвалидов в трудоспособном возрасте в целом в Рос-
сии заметно вырос – с 15,9% в 2015 году до 19,8% по итогам 
2023 года. Это данные Правительства РФ. Рекрутеры считают, 
что чаще нанимать людей с инвалидностью компании заставля-
ет нехватка кадров, представители общественных организаций 
говорят, что этому также поспособствовали меры по стиму-
лированию найма инвалидов, которые Минтруд РФ внедрял в 
2021–2022 годах. 

В Минтруде РФ считают, что проблема дефицита кадров в 
России может быть частично решена за счет трудоустройства 
инвалидов. В ведомстве готовят предложения по освобожде-
нию от НДФЛ части людей с инвалидностью и поддержке при 
открытии собственного дела.

– В ноябре 2024 года исполнилось 20 лет с момента под-
писания первого в Южном федеральном округе соглашения 
между социальными партнерами на уровне округа. 

– И все эти годы на постоянной основе работает Трех-
сторонняя комиссия ЮФО, которая на своих заседаниях 
рассматривает актуальные вопросы трудовых отношений и 
социальной сферы в регионах Юга России. Все стороны ко-
миссии: органы власти, профсоюзы и работодатели прилага-
ют максимум усилий к ее продуктивной работе, что является 
залогом стабильной деятельности и достигнутых результа-
тов.

Хочу отметить большой личный вклад во всю эту работу 
сопредседателя Трехсторонней комиссии ЮФО от Стороны ор-
ганов исполнительной власти, председателя Координационного 
совета по социальной политике Ассоциации «Юг», министра 
труда и социального развития Республики Адыгея Джанбеча 
Рамазановича Мирзы.

На октябрьском заседании был утвержден план работы 
Трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудо-
вых отношений ЮФО на 2025 год и принято решение о про-
ведении очередного заседания в первом полугодии 2025 года в 
Астрахани.

– Выполнение всех социальных обязательств напря-
мую связано с наполняемостью бюджета. Одной из важных 
бюджетных статей был и остается туризм. Наши читатели 
знают, что Ассоциация «Юг» уделяет этому направлению 
большое внимание. 

– Да, и 19 марта в Москве прошло заседание Координаци-
онного совета нашей Ассоциации по развитию курортов и ту-
ризма.

Провел заседание председатель этого Координационного 
совета, министр экономического развития Ростовской области 
Максим Папушенко.

Участники мероприятия изучили системный подход раз-
вития винного туризма на примере Севастополя. Кроме того, 
большое внимание было уделено развитию детского познава-
тельного туризма в Волгоградской области. По этому вопросу 
принято решение продолжить практику по созданию детских 
советов по туризму, как механизма вовлечения детей и молоде-
жи в развитие туризма в регионах. 

– Сейчас наша страна активно развивает внутренний 
туризм…

– Минэкономразвития РФ рассчитывает, что количество 
поездок граждан России по стране должно увеличиться до 140 
млн поездок в год.

Выездной туризм тоже не забыт. На выставку MITT-2024 
приехали представители из Таиланда, Шри-Ланки, Турции, 

деятельность ассоциации «юг»
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По итогам Координационного совета принято решение 
продолжить реализацию Государственной программы разви-
тия сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продовольствия, утвержден-
ной Правительством Российской Федерации. Это важнейший 
документ, который определяет цели, задачи и основные на-
правления развития и регулирования агропромышленного 
комплекса страны, финансовое обеспечение и механизмы реа-
лизации мероприятий и показателей их результативности. 
Госпрограмма предусматривает комплексное развитие всех 
отраслей и подотраслей, а также сфер деятельности агропро-
мышленного комплекса с учетом членства Российской Феде-
рации во Всемирной торговой организации, а также участия 
в Евразийском экономическом союзе и других региональных 
объединениях на экономическом пространстве Содружества 
Независимых Государств.

– С темой продовольственной безопасности тесно связа-
на безопасность экологическая… 

– Мы это хорошо понимаем. Поэтому на заседании Коорди-
национного совета по решению экологических проблем Ассо-
циации «Юг», которое прошло 31 октября в Ростове-на-Дону, 
были рассмотрены задачи борьбы с опустыниванием на терри-
тории Южного федерального округа.

Одной из основных причин расширения пустынных терри-
торий является изменение климата. За последние 60 лет сред-
няя годовая температура воздуха на Юге России увеличилась 
на 0,31 градуса Цельсия за десятилетие. Рост температуры при-
водит к увеличению испарения влаги, что, в свою очередь, не-
гативно сказывается на состоянии почвы и растительности.

Наиболее пострадавшими регионами стали Астраханская и 
Волгоградская области, а также Республики Калмыкия и Даге-
стан. В этих местах наблюдается заметное сокращение сельско-
хозяйственных угодий, что ставит под угрозу продовольствен-
ную безопасность регионов.

деятельность ассоциации «юг»

Египта, Китая, ОАЭ, Эфиопии, Иордании, Кыргызстана, Уз-
бекистана, Абхазии, Азербайджана, Беларуси и других стран. 
Впервые участником MITT стала Северная Корея, которая, по 
словам ее представителей, рассчитывает стать для россиян до-
стойным аналогом качественного пляжного и горного отдыха.

Все это означает, что туриндустрия России переживает в 
настоящее время этап подъема. Туризм становится драйвером 
экономического роста, который влечет за собой повышение 
благосостояния людей и способствует притоку новых частных 
инвестиций.

Именно такой подход отражен в решениях заседания Коор-
динационного совета Ассоциации «Юг» по развитию курортов 
и туризма.

– Юг России всегда был и остается житницей страны. 
Задачи продовольственной безопасности – тоже в сфере ком-
петенции Ассоциации «Юг». 

– Эти вопросы были и остаются в центре нашего внима-
ния. 5 июля в Ростове-на-Дону прошло заседание Координа-
ционного совета по развитию агропромышленного комплекса 
Ассоциа ции «Юг», на котором были рассмотрены вопросы, 
касающиеся реализации Госпрограммы развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков сельхозпродукции, сырья и 
продовольствия, а также вопросы региональных приоритетов 
развития под отраслей сельского хозяйства.

На заседании говорилось, что приоритеты развития сель-
ского хозяйства – это не застывшая форма. Для того чтобы 
их реализация была эффективной, они должны периодически 
уточняться всеми участниками процесса. Одной из таких пло-
щадок и стало заседание нашего Координационного совета по 
развитию агропромышленного комплекса.

Здесь необходимо особо отметить огромный опыт предсе-
дателя Координационного совета по развитию агропромыш-
ленного комплекса Ассоциации «Юг», министра сельского 
хозяйства и продовольствия Ростовской области Константина 
Николаевича Рачаловского.

ного подхода и активного участия всех заинтересованных сто-
рон. Только совместными усилиями можно сохранить уникаль-
ные природные ресурсы для будущих поколений.

– Задача правильного обращения с твердыми комму-
нальными отходами тоже не осталась без внимания участ-
ников заседания Координационного совета по решению эко-
логических проблем Ассоциации «Юг»?

– Мы искали возможности урегулирования этого вопроса с 
региональным оператором по вывозу и переработке строитель-
ного мусора для предотвращения несанкционированных свалок 
строительных отходов. Были проанализированы проблемы дей-
ствующих полигонов ТКО, строительного мусора и влияние их 
на окружающую среду.

По итогам обсуждения, участники заседания решили реко-
мендовать органам государственной власти субъектов ЮФО 
разработать отдельные акты, регулирующие обращение с от-
ходами: определить порядок лицензирования обращения с ме-
дицинскими отходами, установить порядок учета образования 
медицинских отходов в лечебно-профилактических учрежде-
ниях, оформления паспортов на медицинские отходы, а также 
разработать форму и порядок сдачи отчетности образования, 
хранения, обезвреживания/утилизации медицинских отходов.

По большому счету, должна быть создана единая система 
экологического просвещения для всех групп населения - от дет-
ского до «серебряного» возраста с целью воспитания ценност-
ного, эстетического, осознанного отношения к окружающей 
среде, формирования экологического сознания.

– Экология – это здоровье окружающей среды, а спорт 
– это здоровье человека. Ассоциация «Юг» в 2024 году дер-
жала эту сферу в поле своего зрения? 

– Спорт уже давно стал важной частью нашей культуры. В 
той или иной форме он присутствует в жизни каждого из нас. 
Но традиционное спортивное сообщество не стоит на месте и 
развивает привычные дисциплины. Например, в 2022 году мир 

– Эта проблема имеет решение?
– В исследованиях, проведенных в рамках программы 

«Приоритет-2030», в качестве одного из возможных решений 
предлагается внедрение устойчивых агротехнологий, которые 
помогут сохранять влагу в почве и улучшать условия для ро-
ста растений. Например, использование капельного орошения и 
внедрение севооборота могут значительно повысить эффектив-
ность использования водных ресурсов.

Также необходимо развивать программы лесовосстанов-
ления и охраны природных территорий. Лесные насаждения 
способны не только удерживать влагу, но и формировать бла-
гоприятные климатические условия для окружающих экоси-
стем.

Надо отдать должное советским аграриям, которые при-
няли волевое решение создать систему лесополос по всей 
стране и направили на это большие средства. Это был фунда-
ментальный план. В нем закладывались капитальные лесопо-
лосы. На Юге нашей страны, в силу определенных условий 
древесные долговечные насаждения высадить было невоз-
можно. И поэтому закладывались лесополосы из робинии 
ложноакациевой – белой акации, абрикоса. В условиях лесо-
полос эти породы могли расти 50-60 лет. Но эти десятилетия 
для робинии уже прошли. Пора высаживать новые.

Многие считают, что лесополоса – это защита полей от 
ветра. Действительно, они снижают скорость ветра. Но они 
еще и способствуют снегозадержанию. Куда снег с полей ве-
тром сносится? В овраги, какие-то ложбинки. Получается, 
что где-то его много, а где-то вообще нет. Благодаря лесопо-
лосам снег равномерно распределяется по полю. Весной он 
растает, и вода пойдет в почву, а не смоется в овраги и реки. 
Пыльные бури, которые мы наблюдаем в последние годы, и 
опустынивание являются не только результатом изменения 
климата, но и следствием отсутствия должного ухода за ле-
сополосами.

На заседании Координационного совета было подчеркнуто, 
что проблема опустынивания на Юге России требует комплекс-

здеСь необХодимо оСобо 
отметить огромный 
опыт предСедателя 
координационного 
СоВета  по разВитию 
агропромышленного 
комплекСа аССоциации 
«юг», миниСтра СельСкого 
ХозяйСтВа и продоВольСтВия 
роСтоВСкой облаСти 
конСтантина николаеВиЧа 
раЧалоВСкого.
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познакомился с фиджитал-спортом — удивительным сочетани-
ем цифровых технологий и традиционного спорта.

– Что такое «фиджитал»?
– Слово «фиджитал» образовано соединением двух слов – 

physical (физическое) и digital (цифровое). Им характеризуют 
явления на стыке реального и виртуального миров, причем не 
только в спорте, но и в технологиях, науке, образовании и так 
далее.

Все мы гордимся, что концепцию фиджитал-спорта впер-
вые сформулировали в России. Предпосылки его появления 
органично сложились благодаря наличию развитого и попу-
лярного классического спорта, росту интереса к киберспорту, 
балансу между физической активностью и технологическими 
достижениями.

31 января 2023 года Россия официально признала фиджитал-
спорт, была создана Всероссийская федерация. 

– В конце ноября в Ростове-на-Дону состоялось совмест-
ное заседание двух Координационных советов Ассоциации 
«Юг» – Координационного совета по науке и образованию 
и Координационного совета по топливно-энергетическому 
комплексу. Почему было принято решение совместить рас-
смотрение столь разноплановых тематик?

– Компетенции этих двух Координационных советов Ассо-
циации «Юг» взаимосвязаны гораздо больше, чем может по-
казаться на первый взгляд. Начну с общего пункта, который 
содержался в повестках заседаний обоих Координационных 
советов, - «О реализации проектов в рамках деятельности 
Межрегионального научно-образовательного центра (НОЦ) 
Юга России Волгоградской области, Краснодарского края и 
Ростовской области. Карьерное сопровождение и наставни-
чество молодых специалистов на предприятиях и в организа-
циях Ростовской области». Сразу внесу поправку. Поскольку 
совместное заседание Координационных советов проходило в 

ноябре, то тогда еще не было известно о декабрьском расши-
рении НОЦ. Теперь Межрегиональный научно-образователь-
ный центр Юга России объединяет не только Волгоградскую и 
Ростовскую области, Краснодарский край, но и Воронежскую 
область, а также Донецкую и Луганскую Народные Республи-
ки.

Исследования и разработки ведутся в НОЦ по нескольким 
направлениям, в том числе в сфере высокоэффективных ин-
теллектуальных систем управления производством. 

В Научно-образовательном центре Юга России реализу-
ются 12 технологических проектов по разработке прорывных, 
в том числе импортозамещающих технологических решений 
для различных отраслей экономики. 

В настоящее время Центр объединяет более 80-ти учреж-
дений. Среди участников консорциума – ведущие вузы южных 
регионов. В их числе – Донской государственный технический 
университет, ЮФУ, ЮРГПУ (НПИ), РГУПС, Волгоградский и 
Кубанский государственные университеты и другие. Также в 
состав НОЦ входят крупные исследовательские центры, в том 
числе работающие под эгидой Российской академии наук, и 
предприятия реального сектора экономики. Среди партнёров 
НОЦ – компания Ростсельмаш, ГК «Агроком», ПАО «Роствер-
тол», Абинский электрометаллургический завод и ряд других 
компаний.

Основная идея НОЦ Юга России – соединить реальный 
сектор экономики с наукой. Научные разработки, которые соз-
дают университеты и научные организации, непосредственно 
внедряются в производственный цикл.

Участники совместного заседания Координационных со-
ветов Ассоциации «Юг» предложили расширять базу инфор-
мирования предприятий и организаций Ростовской области и 
других регионов о возможности заключения целевых догово-
ров на обучение с абитуриентами и студентами образователь-
ных организаций, с целью их дальнейшего карьерного сопро-
вождения и мотивации молодых специалистов.

– На заседании Совета по бюджету и налоговой политике 
Ассоциации «Юг» в Ростове-на-Дону 29 ноября говорили о 
совершенствовании бюджетного законодательства Россий-
ской Федерации. Чем обусловлен выход за пределы компе-
тенции регионов, входящих в Южный федеральный округ?

– Есть глобальные задачи социально-экономического разви-
тия, ключ к решению которых находится на федеральном уров-
не. Поправки в федеральное законодательство, которые предло-
жены Ассоциацией «Юг», могут быть востребованы многими 
регионами страны, в том числе теми, которые входят в состав 
нашего Южного федерального округа. 

В частности, предлагая внести изменения в Перечень обяза-
тельств субъекта Российской Федерации, получающего дотацию 
на выравнивание бюджетной обеспеченности субъектов РФ, мы, 
по сути, предлагаем предусмотреть увеличение периода для опре-
деления прироста налоговых и неналоговых доходов консолиди-
рованного бюджета субъекта Российской Федерации (с уровнем 
расчётной бюджетной обеспеченности более 0,85) до «двух по-
следних финансовых лет», вместо одного «отчетного финансового 
года», как это прописано в Перечне обязательств сейчас.

Кроме того, Ассоциация «Юг» предлагает при установле-
нии на федеральном уровне льгот по федеральным налогам, за-
числяемым в региональные и местные бюджеты, использовать 
правило «двух ключей», предусматривающее, что льготы по на-
логам, зачисляемым в региональные и местные бюджеты, под-
лежат применению только в случае их введения в действие на 
территории субъекта Российской Федерации (муниципального 
образования) законом этого субъекта РФ или актом представи-
тельного органа местного самоуправления, определяющим объ-
ем и условия предоставления таких льгот.

Также предлагается внести изменения в Федеральный закон 
«О проведении эксперимента по установлению специального 
налогового режима «Налог на профессиональный доход», обя-
зав предпринимателей указывать сведения о муниципальном 
образовании, на территории которого они ведут деятельность, 
при переходе на данный специальный налоговый режим.

Еще мы считаем целесообразным внести изменения в Пра-
вила предоставления Федеральным казначейством бюджетам 
субъектов РФ бюджетных кредитов на финансовое обеспече-
ние реализации инфраструктурных проектов за счет временно 
свободных средств единого счета федерального бюджета, а 
также их использования и возврата. Предлагается не распро-
странять увеличение размера платы за пользование такими 
бюджетными кредитами, если нарушены условия их предо-
ставления на ранее отобранные – в 2021-2024 годах – инфра-
структурные проекты, а также если подрядные организации 
нарушили сроки исполнения условий государственных или 
муниципальных контрактов.

Помимо этого, с 2025 года предлагается продлить период 
использования механизма, согласно которому при снижении 
уровня задолженности субъекта РФ перед Российской Феде-
рацией по бюджетным кредитам, высвобождаемые средства 
региона направляются на выполнение инженерных изысканий, 
проектирование, экспертизу проектной документации и резуль-
татов инженерных изысканий, строительство, реконструкцию и 
ввод в эксплуатацию объектов инфраструктуры, а также на под-
ключение, технологическое присоединение объектов капстрои-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения.

Эти и другие важные, на наш взгляд, вопросы и предложе-
ния Ассоциация «Юг» направила в Министерство финансов 
России.

– В этом же русле можно рассматривать и решения Эко-
номического совета Ассоциации «Юг», заседание которого 
прошло в Краснодаре 12 декабря?

– В каком-то смысле, да. Мы обсуждали на этом заседании 
вопросы развития креативной экономики в регионах России. 

Российский региональный индекс креативных индустрий 
основан на 52-х показателях, объединенных в 12 рубрик и раз-
деленных на тематические разделы: социально-экономические 
условия, экономика и поддержка креативных индустрий, куль-
турная среда. 

деятельность ассоциации «юг»
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В 2024 году для исследования применялась новая собира-
тельная классификационная группировка видов экономиче-
ской деятельности «креативный сектор». Она включает в себя 
как креативные индустрии – музыку, исполнительские искус-
ства и арт-индустрию, кино, сериалы и анимацию, программ-
ное обеспечение и видеоигры, так и сопутствующие виды дея-
тельности – специализированное образование, оборудование 
и материалы, организация выставок и мероприятий, дизайн-
интенсивные производства, изготовление готовых текстиль-
ных изделий, кроме одежды, производство ковров, игрушек и 
другой продукции.

В октябре прошлого года вице-премьер Правительства 
России Александр Новак поручил профильным ведомствам и 
региональным властям подготовить предложения по развитию 
отраслей креативных индустрий по регионам и в целом по РФ. 
По итогам будет сформирована «дорожная карта» отрасли.

Если говорить о Юге России, то здесь лидером выступает 
Краснодарский край, где мы и провели заседание, посвященное 
этой теме. 

В декабре 2024 года министр экономики края Алексей Юр-
таев заявил, что к 2030 году доля креативных индустрий в эко-
номике региона увеличится в два раза. Вклад креативных инду-
стрий в валовой региональный продукт (ВРП) составил 177,4 
млрд рублей, что соответствует 3,6% от общего ВРП и превы-
шает общероссийский уровень. 

За последние пять лет оборот организаций, занятых в этой 
сфере, вырос на 41%, а средняя заработная плата работников в 
крае увеличилась в 2,5 раза. Такой существенный рост обуслов-
лен увеличением объема инвестиций в креативные индустрии 
– с 4,8 до 19 млрд рублей.

Среди приоритетных креативных отраслей Кубани – ар-
хитектура, реклама и PR, IT-сектор и исполнительские искус-
ства. Самыми важными индустриями, которые создают имидж 
регио на, являются кино и анимация, дизайн, мода и гастроно-
мия. Для развития творческих производств в крае предусмо-
трены различные меры поддержки: гранты, налоговые льготы, 
имущественная и консалтинговая помощь.

Как результат, в рейтинге креативных регионов России 2024 
года, составленном Институтом статистических исследований 
и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ, Краснодарский край 
занял 29 место из 85-ти. И это при том, что в 2023 году Кубань 
занимала в этом рейтинге 52-е место.

Этот результат наглядно демонстрирует значительный креа-
тивный потенциал экономики Кубани. Для его дальнейшей ре-
ализации региональные власти разработали проект краевого 
закона и проект концепции развития креативных индустрий до 
2030 года, а также учредили Центр регионального развития. 

Главная цель – увеличить долю креативных индустрий в 
ВРП края к 2030 году до 6,3%. Для её достижения запланирова-
на работа по нескольким направлениям: развитие кадрового по-
тенциала, создание новой инфраструктуры – в настоящее время 
в 44 муниципалитетах региона уже функционируют более 800 
объектов, разработка дополнительных мер поддержки для пред-
ставителей творческих профессий. 

Следует отметить, что сфера креативных индустрий в Рос-
сии относительно молода. Организационная и нормативная 
база для развития креативной экономики начала формироваться 
только в 2021 году. А Указ Президента Российской Федерации 
«О национальных целях развития Российской Федерации на 
период до 2030 года и на перспективу до 2036 года», предо-
ставляющий субъектам РФ полномочия по стимулированию 
креативной экономики, вступил в действие только в мае 2024 
года.

Участники заседания Экономического совета приняли ре-
шение рекомендовать опыт развития креативных индустрий в 
Краснодарском крае к использованию в других регионах Юж-
ного федерального округа. 

– На этом же заседании говорили о внедрении регио-
нального инвестиционного стандарта. Что это такое и в чем 
важность стандарта?

– Региональный инвестиционный стандарт внедрён в Крас-
нодарском крае в декабре 2024 года. Это комплекс мер, направ-
ленный на упрощение процедур взаимодействия с органами 

власти, повышение прозрачности бизнес-процессов и создание 
комфортных условий для инвесторов. Стандарт помогает эф-
фективно использовать потенциал региона, а также получать 
необходимую поддержку для реализации своих проектов. 

Для популяризации возможностей поддержки предприни-
мателей департамент развития бизнеса и внешнеэкономической 
деятельности Краснодарского края запустил «Инвестиционный 
портал Краснодарского края». На ресурсе публикуется инфор-
мация о доступных проектах, условиях работы и преимуще-
ствах ведения бизнеса в регионе.

– Также на заседании Экономического совета обсудили 
ход реализации региональных проектов в сфере малого и 
среднего предпринимательства и повышения производи-
тельности труда. Краснодарский край и тут в лидерах?

– Кубанский проект по повышению производительности 
труда признан одним из лучших в стране. И тому есть масса 
подтверждений. Например, представитель кубанского регио-
нального центра компетенций (РЦК) Денис Васецкий создал 
эффективный способ фасовки продукции, который опробовала 
в работе компания «Стандарт» из Краснодара. Этот метод во-
шел в федеральную базу лучших практик повышения произ-
водительности труда. Во время работы эксперты обнаружили 
простои оборудования на участке фасовки киселей из-за того, 
что операторы тратили треть рабочего времени на перемещение 
и поиск нужной упаковочной пленки на складе хранения. 

Автор инициативы отметил, что для решения проблемы на 
предприятии организовали и визуализировали место хранения 
оперативного запаса материалов. Также там начали пополнять 
рулоны упаковочной пленки в начале каждой смены и закрепи-
ли изменение процесса переналадки в специальном стандарте, 
который разместили возле каждого станка.

Такие примеры, которых в крае немало, несомненно, долж-
ны широко тиражироваться.

– На заседании Экономического совета Ассоциации 
«Юг» обсуждалась деятельность территорий опережающе-

го развития, свободных экономических зон. В чем актуаль-
ность таких территорий?

– Напомню, что Особая экономическая зона (ОЭЗ) – часть 
территории региона, на которой действует льготный режим пред-
принимательской деятельности и может применяться процедура 
свободной таможенной зоны. ОЭЗ предназначены для развития 
обрабатывающих и высокотехнологичных отраслей экономики, 
туризма и санаторно-курортной сферы, портовой и транспортной 
инфраструктуры, разработки технологий и коммерциализации 
их результатов, производства новых видов продукции. 

Свободная экономическая зона (СЭЗ) – территория страны, 
на которой установлен особый режим осуществления предпри-
нимательской и иной деятельности, а также применяется про-
цедура свободной таможенной зоны. 

В 2024 году Госдума приняла закон, предполагающий рас-
пространение режима СЭЗ на отдельные территории России, 
определённые Правительством РФ и прилегающие, в частно-
сти, к территориям ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей. 

В прошлом году прозвучали предложения включить Ейский, 
Щербиновский и Приморско-Ахтарский районы Краснодарско-
го края в список территорий, на которые распространяется пре-
ференциальный режим (СЭЗ). Особенно актуально это было бы 
для отдельных прибрежных районов Азовского моря, которые 
столкнулись с рисками из-за обстановки в регионе. 

В последние годы новых промышленно-производственных 
зон появилось в три раза больше, чем за весь период их суще-
ствования. В Минэкономразвития РФ регулярно поступают за-
явки на их создание. 

В Ростовской области тоже решили открыть ОЭЗ – первую 
в регионе производственно-промышленную. Первая донская 
ОЭЗ разместится на базе частного индустриального парка вбли-
зи Новочеркасска, где уже работают около двух десятков произ-
водств, и планируется открыть новые. Это 300 гектаров земли 
со всеми инженерными коммуникациями.

Власти ожидают, что донская ОЭЗ будет конкурировать 
с другими – не только российскими, но и зарубежными. Про-

деятельность ассоциации «юг»
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мышленным инвесторам предлагают преференциальный ре-
жим. Есть иностранные компании, которые уже готовы рабо-
тать в регионе, у них будет минимум издержек, потому что в 
индустриальном парке под Новочеркасском инженерные ком-
муникации созданы с большим профицитом мощностей. Это 
означает, что бюджетных вложений в создание инфраструкту-
ры не потребуется, в отличие от липецкой и алабугской ОЭЗ, 
на которые израсходованы немалые государственные средства. 
Уникальность новочеркасской ОЭЗ в том, что она формируется 
не в чистом поле, а на базе существующего успешного промыш-
ленного кластера. Это не просто несколько разных предприятий 
за одним забором, а сообщество производителей, где межкорпо-
ративные связи налаживаются легко и быстро. Потенциальные 
резиденты уже откликнулись. 

В Астраханской области созданы две таких территории: в 
Наримановском районе ОЭЗ промышленно-производственного 
типа «Лотос» и портовая зона «Оля» в Лиманском районе. С 
2020 года их объединили в Каспийский кластер, чтобы дать до-
полнительный импульс движению грузов по международному 
транспортному коридору «Север-Юг». 

Резидентами обеих ОЭЗ являются уже десятки компаний. 
Они производят геосинтетику, рыбные корма, бытовую химию, 
биопротеин, строят суда и выпускают комплектующие. В их 
числе – компании с инвестициями из Ирана, Китая, Италии. Бу-
дут открыты еще несколько предприятий, в том числе первый в 
России иранский завод бытовой химии. 

В Волгограде создана особая экономическая зона промыш-
ленно-производственного типа «Химпром». На территории 

бывшего советского завода-гиганта выстраивается метаноловое 
предприятие, а также организовано производство биопротеи-
нов, средств защиты растений и уксусной кислоты.

В Крыму режим Свободной экономической зоны действует 
уже почти девять лет, и, как считают в правительстве республи-
ки, свою эффективность он подтвердил. 

Если говорить о преференциальных режимах для СЭЗ и 
ОЭЗ, то их резиденты освобождаются от уплаты имуществен-
ного, земельного налогов, ввозных таможенных пошлин, по-
лучают льготы по налогам на прибыль, на имущество орга-
низаций, получают земельные участки без проведения торгов 
ради того, чтобы в российских регионах ускоренными темпами 
развивались высокотехнологичные отрасли экономики, импор-
тозамещающие производства, туризм, санаторно-курортная 
сфера, производство новых видов продукции, расширялась 
транспортно-логистическая система. 

Повышение конкурентоспособности, инвестиционной при-
влекательности, создание рабочих мест - всё это слагаемые тех-
нологического суверенитета России.

– Что было самым важным на заседании Координацион-
ного совета по вопросам внутреннего государственного (му-
ниципального) финансового контроля Ассоциации «Юг», 
которое прошло в Ростове-на-Дону?

– Это относительно новое направление нашей деятельно-
сти. 17 декабря состоялось второе заседание Координационно-
го совета. Инициировал создание Координационного совета по 
внутреннему государственному финансовому контролю в рам-

ках Ассоциации «Юг» губернатор Ростовской области. Инициа-
тива была поддержана всеми регионами Южного федерального 
округа, входящими в нашу Ассоциацию.

Провела заседание заместитель губернатора Ростовской об-
ласти – министр финансов Лилия Вадимовна Федотова. Рассма-
тривались вопросы, связанные с федеральными стандартами 
внутреннего государственного (муниципального) финансового 
контроля. 

В формате видеоконференции в мероприятии приняли участие 
руководители и представители органов внутреннего государствен-
ного финансового контроля субъектов РФ, входящих в ЮФО. 

Мы обсудили практику применения такого контроля и пути 
его совершенствования. Главной темой заседания стала ми-
нимизация рисков для региональных бюджетов, а также меры 
поддержки бизнеса в сложных экономических условиях. Лилия 
Федотова рассказала коллегам о том, как устроена на Дону си-
стема внутреннего государственного финансового контроля.

В своем докладе «Внутренний государственный финансо-
вый контроль как инструмент управления государственными 
финансами» глава минфина Ростовской области отметила, что 
финансовые нарушения необходимо предотвращать до их со-
вершения. Внутренний государственный финансовый контроль 
позволяет своевременно обнаружить признаки возможных на-
рушений.

С 2016 года полномочия по внутреннему госфинконтролю в 
донском регионе возложены на министерство финансов Ростов-
ской области. Сосредоточение контрольных полномочий в фи-
нансовом органе дает значительные преимущества и позволяет 

охватить все этапы бюджетного процесса – от планирования до 
фактического исполнения и последующего контроля.

В 2020 году российская финансовая система перешла на 
единые федеральные стандарты внутреннего государственного 
и муниципального финконтроля. Тогда же минфин Ростовской 
области принял соответствующие ведомственные стандарты.

Министр сообщила, что в основе контрольной деятельности 
донского минфина лежит рискориентированный подход, осно-
ванный на применении ряда информационных систем: «АЦК-
Финансы», «АЦК-Планирование», «АЦК-Госзаказ», подсисте-
ма «Риск-мониторинг» Единой инфосистемы в сфере закупок и 
ГИИС «Электронный бюджет».

В настоящее время внутренний муниципальный финансо-
вый контроль организован во всех 463 муниципальных обра-
зованиях Ростовской области. Донской минфин на регулярной 
основе оказывает методологическую поддержку органам мест-
ного самоуправления. 

Лилия Федотова особо подчеркнула, что цель заседания 
Координационного совета Ассоциации «Юг», который стал 
площадкой для обмена опытом между муниципальными орга-
нами финансового контроля, - изучение лучших региональных 
практик и обмен опытом для их дальнейшего внедрения. Это 
помогает снизить количество нарушений при расходовании 
бюджетных средств, а также реализации социально значимых 
программ и проектов.

– Спасибо, Павел Викторович, за этот подробный, инте-
ресный и обстоятельный рассказ.

Борис Разумовский

деятельность ассоциации «юг»
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По инициативе 
Президента в. Путина  

в россии стартуЮт 19 новых 
национальных Проектов

Национальные проекты  начнут реализовывать с января 2025 
года – всего планируется запустить 20 программ. При этом па-
спорта 19 из них уже готовы. Об этом рассказал премьер РФ Ми-
хаил Мишустин на заседании совета при президенте по стратеги-
ческому развитию и нацпроектам.

«Рассчитываем, что, как и планировалось, работа по но-
вым нацпроектам начнется по всей стране с января следующе-
го года», – заявил Мишустин, подчеркнув, что все нацпроекты 
«подготовлены к утверждению».

На нацпроекты до конца 2030 года планируют направить бо-
лее 40 трлн рублей из бюджета и 13 трлн привлечь из внебюд-
жетных источников. Он заверил, что «в проекте федерального 
бюджета на следующую трехлетку правительство предусмотрело 
требуемые средства».

По его словам, для достижения планов необходимо взаи-
модействие центра и субъектов Федерации, «чтобы у регионов 
было четкое понимание, на какие показатели они должны ори-
ентироваться, какие мероприятия предстоит выполнить именно 
на их территориях». Глава правительства отметил, что центр и 
субъекты должны своевременно заключить соглашения о фи-
нансировании, а проекты документов уже направили в регионы.

По словам Мишустина, у 19 нацпроектов уже готовы па-
спорта. Лишь у проекта, направленного на развитие биоэкономи-
ки, его пока нет – паспорт проекта премьер-министр анонсировал 
в конце марта 2025 года. В числе проектов с готовыми паспорта-
ми премьер назвал следующие нацпроекты:

● «Семья» – оказание поддержки родителям с детьми, помощь старшему поколению;
● «Продолжительная и активная жизнь» – модернизация первичного звена здравоохранения;
● «Молодежь и дети» – создание условий для самореализации молодого поколения граждан ;
● «Инфраструктура для жизни» – обновление жилищного фонда, увеличение его доступности на первичном рынке (его реали-

зацию курирует глава Татарстана Рустам Минниханов);
● «Экологическое благополучие» – ликвидация свалок, оздоровление водных объектов, сохранение лесов и биоразнообразия;
● «Эффективная и конкурентная экономика» – стимулирование роста МСП, повышение производительности труда, обеспече-

ние притока инвестиций в основной капитал;
● «Туризм и гостеприимство» – создание доступных и удобных средств размещения для туристов;
● «Эффективная транспортная система» – увеличение мощности инфраструктуры единой опорной транспортной сети РФ;
● «Средства производства и автоматизации» – повышение независимости в области выпуска высокотехнологичных станков;
● «Новые материалы и химия» – развитие производства химической и критически важной биотехнологической продукции;
● «Промышленное обеспечение транспортной мобильности» – создание разработок для развития производства воздушных су-

дов, автопрома;
● «Новые технологии сбережения здоровья» – повышение доступности передовых подходов к профилактике и лечению;
● «Новые атомные и энергетические технологии» – расширение глобального присутствия РФ на международном рынке атом-

ных разработок;
● «Развитие многоспутниковой орбитальной группировки» – увеличение числа космических аппаратов, что послужит дости-

жению независимости в космических сервисах и услугах;
● «Беспилотные авиационные системы» – развитие разработок и серийное производство БПЛА и комплектующих;
● «Кадры» – обеспечение экономики востребованными сотрудниками;
● «Экономика данных и цифровая трансформация государства» – совершенствование системы госуслуг и цифровых платформ 

в ключевых секторах;
● «Технологическое обеспечение продовольственной безопасности» – увеличение доли российской техники в АПК;
● «Международная кооперация и экспорт» – поддержка отечественных компаний и переориентация на дружественные рынки.
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Один из наиболее важных нацпроектов, как отметил Президент России Владимир Путин, — это «Семья». 
Представляя этот нацпроект Федеральному Собранию, глава государства отметил, что большая много-
детная семья должна стать нормой, философией жизни общества, ориентиром всей государственной 
стратегии. Так, будет запущена новая программа по охране материнства, сбережению репродуктивно-
го здоровья женщин. Особое внимание будет уделяться поддержке материнства в регионах, где рож-
даемость ниже среднероссийского уровня.

национальные проекты
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Юридическая консультация

в 2025 году 
россияне обязаны уПлатить налог на вклады 

до 1 декабря. если же этого не сделать 
в установленный срок, то гражданам начислят Пени

«Неуплата или неполная уплата налогового платежа в установленный срок будет 
означать начисление налогоплательщику пени, размер которой равен 1/300 
действующей ключевой ставки за каждый день просрочки. Пеня будет начисляться 
на сумму отрицательного сальдо на едином налоговом счете налогоплательщика. 
На ее размер могут повлиять и иные обстоятельства (предоставление отсрочек 
по налогам, арест счетов налогоплательщика и др.). Иных последствий неуплаты 
налога в данном случае законом не предусмотрено», — уточнил Иван Шиенок, 
партнер  налоговой практики коллегии адвокатов «Юков и партнеры».

«Неуплата или неполная уплата налогового платежа в уста-
новленный срок будет означать начисление налогоплательщику 
пени, размер которой равен 1/300 действующей ключевой став-
ки за каждый день просрочки. Пеня будет начисляться на сумму 
отрицательного сальдо на едином налоговом счете налогопла-
тельщика. На ее размер могут повлиять и иные обстоятельства 
(предоставление отсрочек по налогам, арест счетов налогопла-
тельщика и др.). Иных последствий неуплаты налога в данном 
случае законом не предусмотрено», — уточнил Иван Шиенок, 
партнер налоговой практики коллегии адвокатов «Юков и парт-
неры».

По словам юриста, налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ) в размере 13% начисляется на проценты по вкладам в 
российских банках, но не с полной суммы, а только с той части, 
которая превышает установленный минимальный порог. Раз-
мер этого порога зависит от ключевой ставки, установленной 
Центральным банком России. В 2025 году минимальный порог 
составляет 210 тысяч рублей.

Например, если вкладчик получил 250 тысяч рублей в виде 
процентов, налог нужно будет уплатить только с 40 тысяч руб-
лей (сумма, превышающая установленный минимум). При 
ставке НДФЛ 13% налог составит 6,5 тысяч рублей (13% с 50 
тысяч). Если уплата налога задержится больше чем на 15 дней, 
на сумму задолженности могут начисляться пени. Для налога 
в размере 6,5 тысяч рублей пени могут достичь значительной 
суммы, например, 5 тысяч рублей.

Юрист также пояснил, что расчет НДФЛ на проценты по 
вкладам производится налоговым органом автоматически. Бан-
ки обязаны предоставлять налоговой службе все необходимые 
данные для расчета. Сумма налога отображается в едином на-
логовом уведомлении наряду с имущественными налогами. Та-
ким образом, гражданину не нужно самостоятельно рассчиты-
вать налог или подавать налоговую декларацию.

Уплата налога осуществляется в составе единого налогово-
го платежа, сумма которого указывается в уведомлении, кото-
рое направляет налоговый орган.

В 2025 году вступили в силу изменения законодательства, 
которые касаются владельцев и арендаторов жилья. Они ужесто-
чают наказание за его ненадлежащее использование. Редакция 
Финансов Mail выяснила, с какими нововведениями столкнутся 
собственники в 2025 году.

ШТРАФы ЗА НеуПЛАТу 
НДФЛ С РеАЛИЗАцИИ жИЛья

С 1 января увеличился размер санкций за неуплату НДФЛ с 
дохода, полученного от продажи объекта недвижимости лицами, у 
которых он находился в собственности менее установленного ми-
нимального предельного срока владения.

Напомним, что этот срок составляет три года (п. 3 ст. 217.1 НК 
РФ), если объект:

● получен в наследство или в дар;
● приобретен по договору ренты;
● получен в рамках приватизации;
● является единственным жильем.
В остальных случаях минимальный срок владения равен пяти 

годам.
Несвоевременная уплата налога грозит штрафом в размере 

20% от его суммы. В случае умышленной неуплаты штраф воз-
растает до 40% от суммы налога (ч. 3 ст. 122 НК РФ). Также при-
дется уплатить сам НДФЛ и пени за каждый календарный день 
просрочки.

Согласно новым правилам, расчет штрафа инспекторы будут 
производить по более высоким размерам подлежащего к уплате 
налога, определяемого в рамках прогрессивной шкалы (Феде-
ральный закон от 12.07.2024 № 176-ФЗ). Пятиступенчатая система 
предусматривает следующие ставки НДФЛ:

● 13% — в отношении годового дохода до 2,4 миллиона руб-
лей включительно;

● 15% — для части годового дохода свыше 2,4 миллиона руб-
лей и до 5 миллионов рублей включительно;

● 18% — для части годового дохода свыше 5 миллионов руб-
лей и до 20 миллионов рублей включительно;

● 20% — для части годового дохода свыше 20 миллионов руб-
лей и до 50 миллионов рублей включительно;

● 22% — для части дохода свыше 50 миллионов рублей в год, 
или выше 4,170 тысячи рублей в месяц.

Таким образом, россияне будут обязаны платить более высо-
кий НДФЛ с продажи жилья стоимостью свыше 2,4 миллиона руб-
лей и штрафы за его несвоевременную уплату или неуплату.

ШТРАФы ЗА НАРуШеНИе ПРАВИЛ 
ОБеСПеЧеНИя БеЗОПАСНОгО 

ИСПОЛьЗОВАНИя гАЗОВОгО ОБОРуДОВАНИя
С 1 января стала жестче ответственность за нарушение пра-

вил обеспечения безопасного использования и содержания вну-
тридомового и внутриквартирного газового оборудования (ст. 9.23 
КоАП РФ в ред. Федерального закона от 06.04.2024 № 77-ФЗ).

Жителям квартир с газовыми плитами в случае выявления на-
рушений придется уплатить штраф в размере от 10 тысяч рублей 
до 15 тысяч рублей, а не двух тысяч рублей, как было ранее.

Риск получить штраф возникает в следующих случаях:
1. Когда в квартире установлена газовая плита, срок службы 

которой превышает 20 лет. При этом газоснабжающая организа-
ция в целях соблюдения мер безопасности может отключить по-
дачу газа в квартиру.

2. Когда газовая плита самовольно установлена не на кухне в 
специально отведенном для нее месте. Согласно правилам, пере-
мещение, ремонт и техническое обслуживание производятся толь-
ко специалистами газовой службы.

3. В случае отказа в доступе работнику газовой службы для 
проведения технического обслуживания газового оборудования.

4. В случае привлечения к ремонту либо диагностике газового 
оборудования организации или лица, которые не наделены соот-
ветствующими полномочиями.

ШТРАФы ЗА САМОВОЛьНуЮ 
ЗАМеНу БАТАРей ОТОПЛеНИя

В 2025 году действуют правила, по которым владельцу жилья 
могут выписать штраф в размере 800 рублей за самовольную за-
мену радиаторов отопления без согласования таких действий с 
местными органами самоуправления. Также ему придется восста-
новить отопительную систему.

Кроме того, если собственник допустил протечку коммуника-
ций в результате которой пострадало жилье соседей, то ему при-
дется еще и отремонтировать его за свои средства.

ШТРАФы ЗА НАРуШеНИе 
ПРАВИЛ ПОжАРНОй БеЗОПАСНОСТИ

С 1 января штрафы за нарушение правил пожарной безопас-
ности для собственников квартир возросли с 10 тысяч рублей до 
15 тысяч рублей (ст. 20.4 КоАП РФ в ред. Федерального закона от 
06.04.2024 № 77-ФЗ).

Кроме того, жителям многоэтажных жилых домов следует 
учитывать, что они являются ответственными за состояние обще-
домового имущества. Если будет доказана их вина в причинении 
ущерба такому имуществу, то им придется провести все восстано-
вительные работы за свой счет.

Необходимо обеспечивать свободное открывание входной 
двери в подъезд. Нельзя менять направление ее открывания. За 
это могут оштрафовать на сумму от 5 тысяч рублей до 15 тысяч 
рублей. При наличии на балконах пожарных люков нельзя загро-
мождать их вещами. Эти запреты призваны создать возможность 
свободной эвакуации людей в случае возникновения пожара.

ШТРАФы ЗА НеОСВОеНИе 
ЗеМеЛьНОгО уЧАСТКА

В марте 2025 года заработают нормы Земельного кодекса РФ, 
которые предусматривают административную ответственность 
за бездействие в части освоения участков (Федеральный закон от 
08.08.2024 № 307-ФЗ).

Освоение заключается в реализации владельцем мер по при-
ведению участка в состояние, пригодное для использования в со-
ответствии с целевым назначением. Освоение должно быть вы-
полнено в течение трех лет. Полный перечень мер по освоению и 
признаки неиспользования введет правительство РФ.

Для наказания органы власти могут воспользоваться положе-
ниями части 3 статьи 8.8 КоАП РФ. Размер штрафа для физлиц 
может составить от 1% до 1,5% кадастровой стоимости участка, но 
не менее 20 тысяч рублей. Когда кадастровая стоимость не опре-
делена, предусмотрен штраф в размере от 20 тысяч рублей до 50 
тысяч рублей.

«Данная информация носит исключительно информационный 
(ознакомительный) характер и не является индивидуальной инве-
стиционной рекомендацией».

Елена Лесничая

Перечислены 
новые штрафы для собственников 

жилья в 2025 году
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14 добрых 
новогодних историй, 

которые заставят Поверить в волшебство

Один из самых любимых и долгожданных праздников — 
Новый год. У многих этот день ассоциируется с мандаринами и 
салатом оливье, боем курантов и звонов бокалов, нарядной елкой. 
Но самое главное, что несут с собой зимние праздники, — 
это атмосфера радости и волшебства.
«Тонкости» собрали для вас подслушанные новогодние истории, 
чтобы еще раз напомнить, что  новогодние каникулы — 
это не просто выходные дни, а время настоящих чудес.

екатерина марченко
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Самым большим чудом в детстве на Новый год 
было «выращивание» шоколадного Деда Мороза. 
За несколько месяцев до праздника покупали ма-
ленькую шоколадную фигурку и клали в чайник на 
серванте. Там-то я его и «подкармливал» конфетами 
и печеньем. В Новый год я открывал чайник и на-
ходил уже большого шоколадного Деда Мороза. Ро-
дители сильно запаривались и даже подкладывали 
промежуточные варианты среднего размера, чтобы 
я проверял и убеждался, что он растет.

1. расти, дедушка, 
большой-Пребольшой

Мама рассказывала: шестидесятые, далекий чу-
котский поселок, она закончила вести радио-пере-
дачу и помчалась на встречу Нового года, о которой 
договаривались с мужем (моим папой) и друзьями 
на «своем» месте в лесу. Пришла, а там сказка! Све-
чи по кругу, костер, и портативный пластиночный 
магнитофон воспроизводит бой кремлевских куран-
тов. И над всем этим в небе — северное сияние.

***
Мамы нет уже 23 года, но эта ее история со 

мной. И каждый Новый год я вспоминаю ее, и будто 
вижу маму, молодую, счастливую и красивую.

2. лесная сказка

Мой самый необычный Новый год я встречала 
в самолете. Отдыхали в Таиланде и к Москве под-
летали аккурат к бою курантов. Самолет уже начал 
снижение, и мы прильнули к иллюминатору: сот-
ни, тысячи салютов и фейерверков мы видели в эту 
новогоднюю ночь с высоты птичьего полета. Неза-
бываемое волшебство новогодней ночи еще долго 
оставалось со мной.

3. новый год, 
Полет нормальный

У подруги воды отошли прямо перед боем куран-
тов. Она даже расстроилась, что новогоднюю ночь 
придется провести с врачами в роддоме. Мы не при-
думали ничего лучше, чем собрать по контейнерам 
еду, взять пластиковую посуду и поехать в приемное 
отделение роддома. К нашему удивлению, в холле 
уже праздновали Новый год такие же сумасшедшие. 
Подруга, пока не начались схватки, была с нами, 
полноценно встретила Новый год и спокойно ушла 
рожать. А мы с новыми друзьями продолжили гу-
лять.

4. новый год —
 новая жизнь

Когда мне было лет 8, мы жили очень плохо. 
Мама много работала, и даже 31 декабря мы воз-
вращались домой в 8 вечера. На подарок мне денег 
не было. Недалеко от маминой работы мы увидели 
людей в костюмах Санта-Клауса и эльфов, они раз-
гружали грузовик с коробками. И вдруг Санта-Кла-
ус подходит к нам, начинает что-то говорить на не-
мецком и дает нам большую синюю коробку. А она 
вся наполнена шоколадом «Милка». Тогда ее и не 
купить было. Для меня это был шок! И как я могла 
не верить потом в Санту!

5. счастье в мелочах

Мой муж — удивительный человек. Накануне 
Нового года он узнал, что мне в детстве никогда не 
приглашали Деда Мороза и Снегурочку. Стою 31 
декабря, режу салаты. Вдруг звонок в домофон. Он 
говорит: «Это к тебе!». Открываю дверь, а там... Дед 
Мороз и Снегурочка. Минут на 15 я стала маленькой 
девочкой. Со мной играли, водили хоровод, Дедуш-
ка Мороз посадил на колени, я читала ему стишок 
и, конечно же, получила большой сладкий подарок! 
Это был самый лучший сюрприз!

6. назад в детство
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Дело было лет 12 назад. Я всегда с нетерпени-
ем ждала момента, когда начинались все возмож-
ные украшения елок и квартир. Настал тот день, 
папа должен был привести елку и игрушки из гара-
жа. Игрушки он заранее погрузил в машину, а елка 
пока осталась. И в ту же ночь у нас вскрыли гараж 
и угнали машину, конечно же, со всем, что в ней 
было. Сюрприз под Новый год получился «превос-
ходный». Новогоднее настроение улетело вмиг. Ро-
дителей расстроил угон машины, а меня отсутствие 
елочных игрушек, мишуры, гирлянд и прочего.

Но! Новость быстро разбежалась по району и 
школе, где папа работал учителем. На следующий 
день ученики стали приносить игрушки и укра-
шения! Несли все: и первоклассники, и те, кто по-
старше. Кто нес свои, кто самодельные. И все были 
очень красивые и абсолютно разные. Я была очень 
рада им. В тот год мы нарядили самую красивую 
елку.

8. мир не без 
добрых лЮдей

Мой самый счастливый Новый год был три года 
назад. Как сейчас помню, наврала одним друзьям, 
что я с другими. Другим — что я с семьей, а роди-
телям — что с друзьями. В итоге в 23:30 я вышла 
из подъезда с бутылкой шампанского в одной руке и 
с огромным пакетом мусора, накопившегося за весь 
день готовки, в другой. Пошла выбросила мусор, 
села на ступеньки заброшенного здания, включила 
музыку, открыла шампанское, жду. Вдруг сквозь на-
ушники слышу гул, время 0:01. Я вскочила, вклю-
чила «Мумий тролля» «С новым годом, крошка!», 
отпила шампанского и начала танцевать. Одна. На 
улице. А еще снег падал огромными такими хлопья-
ми. Как же я была счастлива в тот момент!

9. наедине с собой

Далекий 2001 г. я встретила в поезде. На весь 
огромный вагон нас было 15 школьников и двое-
трое других пассажиров. В проходе между купе мы 
поставили сказку про то как, звери помогают змее 
(это был год змеи) добраться к Деду Морозу. Бро-
дили свободно по пустым купе, сидели где хотели, 
развешивали тут же смастеренные украшения — 
снежинки и серпантины из бумажек. А после нашей 
сказки к нам пришли настоящие Дед Мороз и Сне-
гурочка — проводники, причем оба мужики. И вот 
усатая Снегурка басом велит нам лезть на верхнюю 
полку и оттуда читать стихи, а потом раздает кон-
феты. Пожалуй, это был самый веселый Новый год.

10. новый год 
Под стук колес

Несколько лет назад отмечал Новый год один. 
Родители в своей компании, друзья с парами. Я ин-
валид, поэтому девушки не было, да и как-то не на-
мечалось. Написал однажды на форуме свой адрес, 
мол, жду всех в гости на Новый год. Многие напи-
сали, что обязательно придут. В итоге как всегда 
остался один. А потом внезапно появилась Она. Ми-
лая, даже миниатюрная, как куколка, осмотрела все 
вокруг, удивилась, что никого нет. Подарила подарок 
(прикольные вязаную шапку и шарф), пообщались. 
Женаты уже три года.

11. мечты сбываЮтся

Меня перед Новым годом положили в больни-
цу. 31 декабря. Вечер. Настроения ноль. Родители 
в другом городе. Все друзья пособирались друг у 
друга в гостях. А у меня в палате одна бабуля ле-
жит, которой праздник до лампочки. Полчаса до 
курантов. Вдруг мне звонит друг и зовет в коридор. 
Неожиданно было увидеть там всех своих близких. 
С шампанским, конфетами и хлопушками. Пол от-
деления собрали: и врачей, и пациентов. Под конец 
расплакалась от счастья.

12. друг Познается в беде

Друг пригласил встречать Новый год на дачу. Мы 
там впервые, поэтому ориентиром служила красная 
крыша дома. Заехали в поселок, увидели нужный 
дом, а там народу много, шашлык жарится. Зашли 
во двор, познакомились. На вопрос, где хозяин, было 
сказано, что Вова в магазин поехал, скоро будет. Я 
звоню ему, но телефон недоступен, связь плохая. 
Нас за стол посадили, немного перекусили и начали 
баню топить. Приехал Вовка, но, как оказалось, не 
наш! Перепутали мы дачные поселки. Вот так по-
явились новые друзья!

13. дачная ирония судьбы

В том году 31 декабря возвращалась с работы 
расстроенная. Планы на новогоднюю ночь рухну-
ли: мужчина уехал в срочную командировку, и мне 
не оставалось ничего, как встречать Новый год од-
ной.

Захожу в подъезд зареванная, а из лифта выхо-
дит Дед Мороз (видимо, подрабатывал). Он меня 
окликает и спрашивает, что в такой волшебный 
праздник у меня слезы на глазах, и тут меня про-
рывает. Он меня успокаивает и достает из своего 
мешка какую-то коробку. «Это тебе, — говорит. 
— Уж прости, что так долго ждать пришлось, но 
сейчас это тебе нужнее. Верь в чудеса, доченька, и 
они обязательно произойдут!». Я не успела ничего 
сказать в ответ, как он уже вышел из подъезда.

Решив, что там обычный детский сладкий по-
дарок, прихожу домой, наливаю чай и собираюсь 
заедать свое горе. В коробке были не конфеты, а 
шкатулка с балериной. Заводная, музыкальная, зе-
леная — именно такая, которую я просила у Деда 
Мороза в 12 лет. Шкатулку мне тогда никто и не 
подарил, естественно. Сейчас я пишу, а она стоит 
на полке и играет.

14. волшебная шкатулка

я не знаЮ, что это было: совПадение, случайность или... 
додумайте сами. но с тех Пор я снова начала верить в чудеса.

Я никогда не забуду один Новый год. На тот мо-
мент мне было 9 лет, и я просто безумно мечтала о 
кошке. Но так получалось, что купить ее то не было 
возможности, то что-то срывалось. И вот 30 дека-
бря, все дома, нам звонят с почты и говорят, что на 
этот адрес пришла посылка. Когда папа пришел с 
«почты», я увидела большой красный носок, а вну-
три сидел маленький котенок.

Я расплакалась от эмоций, это был самый луч-
ший подарок на Новый год!

7. Пушистый Подарок
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Рекламная политика издания ориентирована на сотрудничество с органами и
учреждениями государственной власти, а также с предприятиями разных форм
собственности и профиля деятельности, но обязательно действующими в 
правовом поле и заинтересованными в продвижении своей продукции или 
информации о себе в соседних регионах.
 Виды рекламно-информационного партнерства:
 размещение рекламного модуля;
 размещение рекламной статьи;
 размещение рекламной статьи совместно с рекламным модулем;
 распространение рекламных носителей (листовок, флайеров, компакт-дисков)
вместе с изданием по его реестру распространения.

расценки на размещение рекламных материалов
Действует гибкая система скидок – подробности

уточняйте в редакции, а также по тел.: +7-950-86-99-888

г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 88,
тел./факс (863) 263 52 70, моб. тел. 8 950 86 99 888,

web: www.askregion.ru, e-mail: profi8@mail.ru

Журнал «ЮЖнО-РОССийСКий ВЕСтниК» –
это информационно-аналитическое,

общественно-политическое, иллюстрированное
периодическое издание, формирующее
единое информационное пространство

в рамках системы органов власти
и производственно-хозяйственного

комплекса южнороссийских регионов.

Подготавливая материал
для публикации

в «Южно-Российском
Вестнике», учитывайте,

что для комфортного
восприятия информации

на одной странице
издания не стоит

одновременно
размещать более 3000
знаков (с пробелами –

см. опцию «Статистика»
в программе MS Word)

и двух иллюстраций!

Обратите
внимание!

210 мм

297 мм

10 мм
3 мм

10 мм
3 мм

10
 м

м

3 мм

Инф. поле

Поле до знач. элементов
Выпуск под обрез

Видимая
часть макета

1/4

1/2
1/3

1/2 1/6

1/8

ТАРИФЫ (в рублях) 1/1
(вся страница) 1/2 1/3 1/4 1/6 1/8

ВНуТРеННИе сТРАНИцЫ 35 000 17 500 11 500 8 500 5 800 4 300
2-я И 4-я сТРАНИцЫ ОблОжкИ 45 000 22 000 — — — —

3-я сТРАНИцЫ ОблОжкИ 40 000 20 000 — — — —

жесТкАя ВклейкА (РАзВОРОТ) 45 000 — — — — —

реСпублика адыгея
Министерство здравоохранения 
Министерство культуры 
Министерство образования и науки 
Министерство сельского хозяйства 
Министерство строительства, транспорта, 
жилищно-коммунального и дорожного хозяйства 
Министерство труда и социального развития 
Министерство финансов 
Комитет по делам национальностей, связям с 
соотечественниками и средствам массовой информации
Комитет по имущественным отношениям
Комитет по туризму и курортам
Комитет по физической культуре и спорту
Министерство экономического развития и торговли

реСпублика калмыкия 
Министерство по строительству, 
транспорту и дорожному хозяйству 
Республиканская служба 
финансово-бюджетного контроля
Министерство спорта и молодежной политики 
Министерство социального развития, труда и занятости
Министерство сельского хозяйства 
Министерство природных ресурсов и охраны окружающей среды
Министерство по земельным и имущественным отношениям
Министерство культуры и туризма 
Министерство здравоохранения 
Министерство жилищно-коммунального
 хозяйства и энергетики
Министерство экономики и торговли 
Министерство образования и науки 
Министерство финансов республики 

реСпублика крым
Министерство внутренней политики, информации и связи 
Республики Крым 
Министерство жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Крым
Министерство здравоохранения Республики Крым 
Министерство культуры Республики Крым 
Министерство курортов и туризма Республики Крым 
Министерство образования, 
науки и молодежи Республики Крым
Министерство промышленной политики Республики Крым 
Министерство сельского хозяйства Республики Крым 
Министерство спорта Республики Крым 
Министерство строительства и архитектуры Республики Крым 
Министерство топлива и энергетики Республики Крым 
Министерство труда и социальной защиты Республики Крым 
Министерство финансов Республики Крым 
Министерство экологии и природных 
ресурсов Республики Крым
Министерство экономического развития Республики Крым 
Государственный комитет молодежной 
политики Республики Крым

краСнодарСкий край
Министерство здравоохранения 
Министерство культуры
Министерство курортов, 
туризма и олимпийского наследия
Министерство образования, 
науки и молодежной политики
Министерство природных ресурсов
Министерство сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности
Министерство топливно-энергетического комплекса 
и жилищно-коммунального хозяйства
Министерство транспорта и дорожного хозяйства
Министерство труда и социального развития
Министерство физической культуры и спорта
Министерство финансов
Министерство экономики
Департамент строительства

распространение

аСтраХанСкая облаСть
Министерство здравоохранения
Министерство культуры и туризма
Агентство международных связей
Министерство образования и науки
Министерство промышленности, 
транспорта и природных ресурсов
Министерство сельского хозяйства и рыбной промышленности
Министерство социального развития 
и труда
Министерство строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства
Министерство финансов
Министерство экономического развития
Министерство физической культуры и спорта
Агентство по делам молодежи

ВолгоградСкая облаСть
Комитет здравоохранения
Комитет культуры
Комитет образования, науки и молодежной политики
Комитет по делам национальностей и казачества 
Комитет по делам территориальных образований,
внутренней и информационной политики 
Комитет по развитию туризма
Комитет природных ресурсов, лесного хозяйства 
и экологии
Комитет промышленной политики, 
торговли и топливно-энергетического комплекса
Комитет сельского хозяйства
Комитет социальной защиты населения 
Комитет строительства
Комитет транспорта и дорожного хозяйства 
Комитет физической культуры и спорта 
Комитет финансов
Комитет экономической политики и развития 

роСтоВСкая облаСть
Министерство жилищно-коммунального хозяйства
Министерство здравоохранения 
Министерство имущественных и земельных отношений, 
финансового оздоровления предприятий, организаций
Министерство культуры
Министерство общего и профессионального 
образования 
Министерство по физической культуре и спорту 
Министерство природных ресурсов и экологии 
Министерство промышленности и энергетики 
Министерство сельского хозяйства 
и продовольствия
Министерство строительства, архитектуры 
и территориального развития 
Министерство транспорта 
Министерство труда и социального развития 
Министерство финансов 
Министерство экономического развития
Комитет по молодежной политике

город СеВаСтополь
Главное управление природных ресурсов и экологии 
Департамент здравоохранения 
Департамент труда и социальной защиты населения 
Департамент экономического развития 
Департамент сельского хозяйства 
Департамент финансов 
Департамент архитектуры и градостроительства 
Главное управление информатизации и связи 
Департамент образования и науки 
Главное управление культуры 
Управление по делам молодежи и спорта
Управление развития туристической индустрии

Для включения в реестр бесплатной доставки
издания – перешлите название организации
и ее почтовый адрес в редакцию по e-mail: profi8@ mail.ru
указав в теме письма «Просьба о включении в реестр рассылки».
Тел.: 8-950-86-99-888
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